

Se Cumplieron Ayer Tres Años de la Muerte de Juan D. Perón

BUENOS AIRES, 10. de junio (AP).— Se cumple hoy el tercer aniversario del fallecimiento del ex presidente Juan D. Perón, quien por obra de su inmensa popularidad alcanzó el poder político más vasto que recuerde la historia argentina.

El general Perón murió a los 78 años de un ataque al corazón, el primero de julio de 1974, después de haber sido el arquitecto del Partido Peronista, movimiento de hondas repercusiones nacionales.

Su aniversario transcurrió en medio de la indiferencia total de los principales diarios locales, que no publicaron ni una sola línea al respecto.

Se dijo en fuentes fidedignas que algunos diarios rechazaron publicar solicitadas pagas de un grupo de prominentes peronistas, que por ese medio deseaban testimoniar su recuerdo a Perón. Las fuentes dijeron que aparentemente hubo presión gubernamental, pero autoridades oficiales lo negaron.

El diario **El Matutino**, de 3 de Febrero, localidad vecina a esta capital, publicó una recordación a Perón.

"Sus amigos y colaboradores del distrito 3 de Febrero ruegan una oración en memoria del ilustre gobernante y maestro, que estará siempre presente en los corazones de la mayoría del pueblo argentino", dice el texto.

Por otra parte, una denominada Agrupaciones Peronistas Estatales, lanzó octavillas esta semana en Buenos Aires, convocando a un responso para hoy en el cementerio de La Chacarita de esta capital, donde están los restos de Perón, y a una misa en su memoria esta noche en la iglesia San Francisco de Buenos Aires.

Perón murió cuando promediaba su tercera presidencia y fue reemplazado en el cargo de su tercera esposa, Isabel Perón, derrocada por un incruento golpe militar el 24 de marzo de 1976.

Aunque la leyenda pudo haber enriquecido en vida la estatura de Perón, quienes lo conocieron dicen que su encendida oratoria y su extraordinaria capacidad de comunicación con las masas no han tenido parangón alguno en este país.

Cuando era un joven oficial revolucionario, Perón comenzó a alcanzar gravitación dentro de las filas del Ejército y entre millares de trabajadores.

Fue 2 veces presidente entre 1946-55, año en que fue derrocado por un golpe militar. Después de 18 años en el exilio, la mayoría de ellos en España, retornó a la Argentina el 20 de junio de 1973. Ese día se produjeron sangrientos choques entre sus propios partidarios en la concentración más numerosa que recuerde el país.

Se estima que más de 2 millones de personas se reunieron en las inmediaciones del aeropuerto internacional de Ezeiza

para darle la bienvenida. El saldo de la refriega fue de 100 muertos y unos 40 heridos, según cifras extraoficiales.

En las elecciones de 1973, Perón apoyó la fórmula Héctor J. Cámpora - Vicente Solano Lima, quienes renunciaron meses después para dar paso a nuevos comicios que dieron el triunfo a Perón por abrumadora mayoría.



JUAN DOMINGO PERON

La Argentina se Dirige Hacia una Apertura Política, Afirmó Videla

(PL y AFP)

BUENOS AIRES, 10. de ju-
— El general Jorge Videla
claró que el gobierno mili-
se encamina hacia una
ertura política, pero que la
lebración de elecciones es
avía una lejana posibili-

El presidente argentino di-
jo, en conferencia de prensa,
que las Fuerzas Armadas dia-
logarán con personalidades
civiles para organizar el futu-
ro funcionamiento del sistema
político en el país.

"En tanto esas reglas de
juego no estén dadas —agregó— no podemos entrar en el

juego democrático en sentido
electoralista".

Videla habló con los perio-
distas uruguayos al término
de una visita oficial de 2 días
a Montevideo, pero declinó
hacer comentarios acerca de
las relaciones argentinas con
Brasil y Estados Unidos.

En ambos casos, el manda-
tario se disculpó de no abor-
dar esos temas por tratarse
de terceros países sin repre-
sentación en la rueda de pren-
sa.

Respecto a la eventual
creación de un pacto militar
en el Atlántico Sur manifestó

que no hay planes
con ese fin pero tam-
cartó que pudiera
"frente a una posibili-
za".

En otra parte de s-
raciones, el manda-
entino rechazó tota-
posibilidad de que su-

trocine la formación de bloques político-militares en la América del Sur o que pretenda asumir una posición hegemónica en esta región.

NUEVA ACUSACIÓN CONTRA LA EX PRESIDENTA ISABEL PERÓN

Entre tanto, por posible delito de "apropiación indebida" fue denunciada hoy aquí la ex presidenta argentina María Estela Perón, actualmente detenida en una unidad militar.

La presentación fue efectuada por la Fiscalía de Investigaciones Administrativas que hizo extensiva también la denuncia por "incumplimiento de los deberes de funcionario público" a Celestino Rodrigo, ex ministro de Economía durante la gestión de la ex presidenta Perón.

Originó la presentación el donativo de 10 millones de pesos (unos 25 mil dólares) que efectuó al patrimonio del Estado la Caja de Subsidios Familiares para Empleados de Comercio, que la ex presidenta "depositó en su cuenta personal".

Otro Cargo de Malversación de Fondos Contra Isabelita Perón

- ★ "Apropiación Indebida de una Donación"
- ★ Cien Personas en la Tumba de J. D. Perón
- ★ Atentados Aislados del Grupo "Montoneros"

BUENOS AIRES, 10. de julio. (AP, AFP y EFE)—Un nuevo cargo por malversación de fondos públicos se presentó hoy contra la ex Presidenta argentina Isabel Perón. En tanto, unas 100 personas se reunieron ante la tumba del extinto líder político Juan Domingo Perón, en el tercer aniversario de su muerte, a la par que atentados aislados causaron la muerte de un guerrillero.

La Fiscalía Nacional de Investigaciones acusó a la señora de Perón de apropiación indebida de una donación sindical destinada al auxilio de víctimas de una inundación. La acusación se hace extensiva a Celestino Rodríguez, ex ministro de Economía, con el cargo de "incumplimiento de los deberes de funcionario público".

La señora Perón depositó en su cuenta personal la donación de 10 millones de pesos hecha por el Sindicato de Empleados de Comercio. Dicha suma, que entonces equivalía a un millón de dólares, debido a las varias devaluaciones sufridas por la moneda argentina, corresponde en la actualidad a 25,000 dólares.

Por otra parte, unas cien personas se reunieron hoy ante la tumba de Juan Domingo Perón, en el tercer aniversario de su muerte. El

difunto líder, por tres veces Presidente de Argentina y jefe del movimiento de masas más grande que tuvo América Latina en esta parte del siglo, falleció el 10. de julio de 1974, pero no hubo gran exteriorización hoy en su memoria.

Aislados atentados terroristas, realizados por la organización guerrillera Montoneros, hubo en las primeras horas de la madrugada. En Florencia Varela, 30 kilómetros al sur de la capital argentina, fue muerto un guerrillero y un policía resultó herido durante un enfrentamiento.

Para esta tarde está prevista una misa en honor de Perón en la basílica de San Francisco. Piquetes de soldados y policías custodian algunos puntos neurálgicos de la ciudad, en previsión de incidentes.

Por otra parte, trascendió hoy que otros 40 recursos de "habeas corpus" fueron presentados hoy ante la justicia en favor de ciudadanos desaparecidos por razones políticas. Hace 48 horas, en el Palacio de Justicia se recibieron 200 recursos similares.

Esferas judiciales informaron que, en el último año, llegan a dos millares las presentaciones a la Justicia en favor de personas secuestradas por su presunta filiación izquierdista.

EL SOL DE MEXICO

100 Personas en el Aniversario de la Muerte de Perón

BUENOS AIRES, Argentina, 10. de julio (AFP, Latin).— Unas 100 personas se reunieron hoy ante la tumba del extinto líder político Juan Domingo Perón, en el tercer aniversario de su muerte, mientras que a lo largo del día se registraron atentados aislados que causaron la baja de un insurgente, según informó la policía.

El general Perón, por tres veces presidente de la Argentina y jefe del movimiento de masas más grande que se ha registrado, falleció el 10. de julio de 1974. Su aniversario transcurrió en medio de la indiferencia total de los principales diarios locales, que no publicaron una sola línea al respecto.

Esta mañana un grupo de jóvenes que se identificaron como "Montoneros" colocaron una bomba "panfletaria" sobre las vías ferroviarias en la ciudad de Villa Ballester, 3 kilómetros al norte de aquí.

El Mundo en México

En Argentina

COSPA: más de 100 Niños han Sido Asesinados y Plagiados

Más de 100 niños han sido asesinados y secuestrados en Argentina, denuncia el Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino (COSPA) en documento enviado a esta redacción, en el que da a conocer a la opinión pública mexicana los casos de varios niños.

El documento menciona también que la suerte de los pequeños argentinos alcanza hoy también a niños uruguayos y de otras nacionalidades latinoamericanas, y afirma que la Argentina se ha convertido en un inmenso campo de exterminio de las vanguardias populares y los sectores progresistas.

COSPA hace responsable de los asesinatos y secuestros a las Fuerzas Armadas Argentinas y pide la solidaridad de personalidad, organismos internacionales, gobiernos democráticos y pueblos para que reclamen ante la dictadura argentina la inmediata aparición y el respeto a la vida de los niños detenidos, entre quienes están:

Amaral García, secuestrado el 8 de noviembre de 1974; Mariana Zaffaroni Islas; el 27 de noviembre de 1976 Anaroli y Victoria Julien Crisomas el 26 de septiembre de 1976; todos ellos hijos de

refugiados uruguayos y ejemplo de las graves, "masivas, sistemáticas y persistentes violaciones de los derechos humanos en ese país del Cono Sur".

En el mismo documento se expone la desaparición de Ma. Elena Viale de 29 años de edad, ocurrida en la Provincia de Buenos Aires, el pasado 13 de mayo, y el secuestro de la señora Lidia Pastoriza de Jozami, esposa del ex secretario general del Sindicato de prensa de Buenos Aires; éste se encuentra preso en la Unidad Penal número 9 de Río de la Plata.

EXCELSIOR

Decretan en Argentina un Alza Salarial del 15% Surgen Conflictos en el Equipo de Martínez de Hoz

Renunció el Secretario de Energía; la Política Oficial Provoca Enfrentamientos

BUENOS AIRES, 10. de julio (AFP). -- Un aumento salarial del 15 por ciento para los trabajadores del área privada comenzó a regir hoy en todo el país, según versiones no confirmadas por las autoridades.

Los incrementos de sueldos, insólitamente, no fueron anunciados oficialmente como suele ocurrir en estos casos y se espera un decreto gubernamental de un momento a otro.

El porcentaje del 15 por ciento será trasladado a los agentes del Estado a partir del primero de agosto venidero, de acuerdo con lo que establecen todos los indicios previos.

Al parecer, los aumentos se habrían decidido en contra de la opinión sostenida por el ministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, quien cree que la medida ayudará a la espiral inflacionaria.

Las modificaciones en los sueldos de empleados privados y de la administración pública, se producen en momentos en que circulan numerosos rumores sobre fracturas en el elenco económico del gobierno.

Anoche, sorpresivamente, presentó su renuncia el secretario de Energía, Guillermo Zubarán, presuntamente por

desinteligencias registradas en el equipo de asesores de Martínez de Hoz.

Peritos del sector señalan que los puntos de vista encontrados se produjeron precisamente, a raíz de la política salarial que instrumentó el régimen castrense.

El triunvirato militar encabezado por el Presidente Jorge Rafael Videla, había impuesto tres meses atrás una "tregua" en la constante carrera de precios y salarios.

En la práctica, según opinión de todo el empresariado y las estadísticas extraoficiales, ese acuerdo fue roto y la espiral inflacionaria, si bien atenuada en porcentajes mínimos, no se detuvo.

En los tres últimos meses, de acuerdo con las encuestas que se conocen, el aumento operado en los artículos considerados de "prioritaria necesidad" fue mayor al 20 por ciento.

Igualmente, expertos económicos recordaron hoy que una reciente estadística revela que entre diciembre de 1975 y marzo de este año, el costo de la vida subió en Argentina un 562.9 por ciento.

La pérdida del poder adquisitivo de los asalariados, en este país, fue descendiendo bruscamente en los últimos tiempos y ninguna cifra oficial coincide con la que marca la realidad.

BUENOS AIRES, 10. de julio. (AFP)—El gobierno argentino aprobó hoy un contrato de préstamo del Euro-Latino-american Bank y el Banco de la Nación de este país por 50 millones de dólares. El préstamo se destinará a solventar los programas de obras y extensión de servicios de las empresas, obras sanitarias y construcción del mercado central de Buenos Aires.

Rejuego Político Latinoamericano

POR MARCO ANTONIO AGUILAR CORTES

Siempre una reducción de la libertad; algo así como cambiar el destino de una nube por el de un árbol, esclavo de la raíz prendida a unos metros de la tierra.
RICARDO GÜIRALDES. "Don Segundo Sombra".

EXCELSIOR

El Liberalismo

La Experiencia del Cono Sur

Por GUILLERMO KNOCHENHAUER

Brasil desde 1964, Uruguay bajo el gobierno de Pacheco Areco y de sus sucesores, Chile después del derrocamiento de la Unidad Popular y Argentina tras la muerte de Perón se han convertido en países-laboratorio de una política económica cuyo único principio consiste en liberar de todo control gubernamental a las fuerzas del mercado.

Desde el punto de vista del liberalismo económico, que espera el bien absoluto de la concentración de poder en unas cuantas empresas privadas, el experimento es un éxito; el totalitarismo del proceso en estos países ha desplazado a los pequeños y medianos capitales locales y obligado a los más grandes a buscar su asociación marginal con las empresas transnacionales, que ya controlan más del 50 por ciento de la economía.

En cambio, si consideramos que la inflación en el cono sur alcanza un promedio cuatro veces superior a la media Latinoamericana, que el desempleo se duplicó en los tres últimos años, que el endeudamiento externo ha crecido a tasas muy superiores a las del Producto Interno Bruto y que la paridad internacional de sus monedas se ha devaluado hasta en 600 por ciento a partir de 1974, la experiencia parece no sólo un fracaso económico sino, además, un atentado social de enormes proporciones.

Estas consecuencias económicas del liberalismo engendran, por necesidad, reacciones de fuerza en función de la capacidad de movilización democrática y anti-imperialistas de las mayorías sociales.

En Brasil, Uruguay, Chile y Argentina existía un avanzado desarrollo político-participativo antes de ser convertidos en laboratorios del imperialismo. Justamente porque existían organizaciones sindicales y partidos políticos que podían oponer fuerte resistencia al proyecto económico, los regímenes parlamentarios fueron transformados en dictaduras militares.

Estas, son producto de políticas económicas antisociales, diseñadas como respuesta a la crisis general en interés de los grandes capitales y en contra de la clase asalariada organizada y políticamente consciente: reunidos estos dos factores, la dictadura del liberalismo asume el rostro del militarismo.

HACIENDO variaciones en el estilo y en la directriz de su política exterior, Estados Unidos de Norteamérica ha puesto mayor atención en este continente. Analicemos por ahora un solo caso que nos sirva para ejemplificar esta aseveración; encontrando también en él, los signos del cambio.

La política seguida en la región sur del continente americano por las administraciones anteriores a la del Presidente Carter, se mostró escasa de interés, y siempre sobre la base de reconocer a Brasil como potencia líder de la América Latina.

Ahora se observa que Estados Unidos de Norteamérica sin estar dispuesto a perder las buenas relaciones con el gobierno de Ernesto Geisel, se ha decidido a sujetarlas a un cambio de bases en razón de la tan promovida campaña de los derechos humanos, y por así convenir a sus intereses que, no pueden ser apostados a una sola carta en América del Sur.

Recordemos que Terence Todman como portavoz presidencial anunció: "El Presidente Carter no está dispuesto a aceptar la política de Nixon y Ford, según la cual Brasil es el país líder de América Latina".

Pero esto no bastó para contrarrestar el poderío económico y militar que los dólares han creado artificialmente en Brasil. Era necesario utilizar otro país que sirviese de contrapeso y lograrse un equilibrio.

★

ESE problema está resuelto. Han encontrado en Argentina al país que buscaban. Y no es que el grupo militar en el poder que comanda el general Jorge Rafael Videla sea un dechado de virtudes cívicas y democráticas, sino que ha sido el más permeable a la tan anunciada campaña de los derechos humanos, y el que ha mostrado menos deseos de seguir permanentemente en el poder.

En el forcejeo que el Departamento de Estado norteamericano ha tenido con los regímenes militares más férreos de América Latina, el argentino ha sido el más dócil y el más moldeable al idealismo democrático postulado por Carter.

Además, Argentina siendo un país grande y de firmes tradiciones culturales, en su empeño por superar la economía deteriorada que lo acobia, ha seguido con una fidelidad ciega las disposiciones económicas de los organismos estadounidenses.

José Martínez de la Hoz, ministro de Economía del régimen militar, periciendo a una de las más ricas familias rratenientes del país, es ejecutor de planes económicos que dictan los intereses del capital norteamericano y de la gracia local.

He aquí algunos de los principios en política económica se aplican: "Impuestos salarios bajos y frenar los derechos laborales para resolver el problema del desempleo"; al mismo tiempo que "dar todas las facilidades al capital extranjero y entorpecer el sistema financiero a los representantes de los capitales para acabar con la inflación".

Y aunque en este país los encuentros violentos entre militares y policías o grupos guerrilleros parece que no terminan, el general Videla, quien ha sufrido constantes atentados, repite incesantemente: "Argentina debe desembocar en la reinstalación de una real democracia republicana, representativa y federal".

★

ASI que Argentina es el país que la administración de Carter busca, pues llena todos los requisitos que requieren para cumplir con la misión que la política norteamericana le encargó.

El general Videla ya comenzó a visitar. Ahora visita a Uruguay, para más tarde proseguir los acercamientos con los países de la región, entre los cuales se encuentran los que estaban planeando la "Revolución del Farol" en contra de la actual política norteamericana.

Ojalá y esta "inspiración democrática" del régimen argentino motive la liberación de innumerables presos políticos, entre los que se encuentra la derrotada presidenta María Estela Martínez, y haga que se otorgue el permiso para que salga del país Héctor J. Cámpora, exiliado en la frontera mexicana.

Los derechos humanos deben de recuperar su vigencia en aquellas tierras del cono sur, y con ellos, los derechos de los obreros argentinos.

Si con el peronismo Argentina se convirtió como una nube y con el régimen militar como un árbol, ahora le deseamos que sea de ser una pieza movida por los Estados Unidos de Norteamérica, para que en su orgullo una dimensión humana.

Luis Enrique DELANO

Raúl González Tuñón

Hace tres años murió en Buenos Aires el poeta argentino Raúl González Tuñón, mientras caminaba hacia los 70. Había nacido en 1905 en la gran capital federal, ciudad que lo rodeó con sus tentáculos, lo envolvió, lo sedujo y lo convirtió en su cantor. No fue el único, ciertamente, pues también Borges (Fervor de Buenos Aires) y sobre todo Evaristo Carriego emprendieron una tentativa de exégesis de la vida bonaerense, aunque en forma diferente. González Tuñón buscó la esencia de Buenos Aires en los barrios pobres, en los sectores industriales, allí donde se aglomeran los obreros enhollinados, que se sumergen en oscuros figones a descansar de la faena diaria frente al copetín del atardecer. Y terminó por convencerse de que Buenos Aires no era sólo el sentimiento personal, la milonga y el organillo, pues para eso bastaba con el tango. Buenos Aires era también un sentimiento de rebeldía, un estallido revolucionario, una expresión colectiva de protesta, una lucha sorda, en marcha, que no sólo vibraba en "los barrios amados" de González Tuñón sino que recogía los ecos de las grandes batallas del mundo.

Así fue como la poesía de Raúl González Tuñón se inclinó, de lo popular bonaerense contenido en sus libros *El violín del Diablo*, publicado a los 21 años, y *Miércoles de Ceniza*, a *La Rosa Blindada*, *La muerte en Madrid*, *Canciones del Tercer Frente*, *Himno de Pólvora*, *Todos los hombres son hermanos* y otros admirables libros. En el intermedio hay obras suyas tan bellas como *La calle del agujero en la pared*, producto de una estancia en París, donde recogió el mejor espíritu de esa ciudad. Pero se puede afirmar que a partir de 1934, la obra del poeta se apoya fundamentalmente en la lucha colectiva de los hombres. González Tuñón pasa a ser una especie de cronista en poesía de cuanto ocurre en el mundo capaz de golpear la conciencia de los revolucionarios: huelgas, revoluciones, guerras, estallidos de violencia, masacres. Su famoso poema *Los Nueve Negros de Scottsboro* le vale persecución:

"Los Nueve Negros de Scottsboro
tienen las manos esposadas.
Son como novios de la muerte
Los Nueve Negros de Scottsboro"

Contrariamente a lo que suelen decir los adversarios de la literatura comprometida, la poesía de González Tuñón nunca perdió categoría por el hecho de tocar temas que no son los habituales y convertirse en poesía política. Conservó la elevación y el grave y bello tono, aún en poemas violentos. Cantó a las batallas, a la lucha contra el fascismo, a los héroes de la revolución, a las ciudades socialistas, a la libertad:

"Hay que ser como el puente necesario,
natural como el lirio, como el toro,
saber llegar al fondo del silencio,
al subsuelo del brote y a la raíz del grito,
hay que haber conocido el miedo y el valor,
haber visto una mano que agita una linterna
de noche, hacia el distante nido de la metralla,
hay que haber visto a un muerto cicatrizado y
cantando, sin embargo, la Libertad querida".

Un viaje fuera de Argentina no le venía mal, porque la ejecución de los Nueve Negros de Scottsboro seguía quizás penando, haciéndole cosquillas en la conciencia a la burguesía que condenaba el poema, y González Tuñón con su esposa Amparo Mom amarraron su nave en Madrid, hacia 1935. Es el Madrid de la preguerra, en cuyo seno se está gestando el triunfo del Frente Popular español. Allí convive con una generación de poetas privilegiada por su categoría, que incluye a Aleixandre, a García Lorca, a Alberti, a Manolo Altolaguirre. Allí conocimos al poeta argentino. Lo recordamos por las tardes en el Café de Correos o después, en las tertulias de Neruda, con sus ojos de pupilas oscuras, vivas, relucientes como capulines, con el pelo hacia atrás, peinado a la gomina, a la usanza de la época.

Lo encontramos más tarde en Chile, en 1937, donde se sumó a todas las tareas y las luchas de los chilenos. Se ganaba la vida trabajando como periodista en *El Siglo* y hacía un periodismo vivo que había aprendido en los diarios de Natalio Botana en Buenos Aires. No cesaba de escribir poemas acerca de cuanto registraba su conciencia y así fueron formándose sus grandes libros de combate, como *La Rosa Blindada*, que ejerció influencia en no pocos poetas jóvenes de su país.

La colección *Literatura Latinoamericana* de la Casa de las Américas acaba de publicar una gran antología de poesía de González Tuñón, 280 páginas arrancadas de la rica veta, seleccionadas por Félix Pita Rodríguez, quien —poeta también y poeta revolucionario— entra con fraternal comprensión en el fondo de esa obra que conoce muy bien desde antiguo. "Tal vez no pueda encontrarse en la poesía de nuestra América —dice Pita en el prólogo— poeta de más sostenida militancia, de más firme voluntad de servir, aparejadas con tan altas calidades literarias. Si es en primer lugar el gran poeta que es, es por haber comprendido desde sus inicios en qué tierra habían de plantarse las raíces de la poesía para que ésta fuese lo que debe ser, alcanza esa dimensión en pareja medida por sus excelencias puramente literarias y formales, por la tremenda carga poética que estaba en él y que supo trasvasar con insuperable maestría para entregarla a los demás".

Tiene razón Félix Pita. Hemos releído con cuidado la poesía de González Tuñón en este volumen cubano. La indiscutible calidad de ella da al tema político una dimensión especial. Esto es, Raúl González Tuñón cantando a sus "barrios amados", a los figones bonaerenses alumbrados por humosas lámparas a kerosén, es tan gran poeta como entregado a cantar a la libertad, a exaltar a la revolución. Pero en esta tarea del poeta político es más universal, traduce los sentimientos de muchas más gentes a quienes, a la vez, su poesía sirve de guía y de aliento.

EL DÍA

Por el Fusil y la Flor

LA HABANA, 10. de julio (PL).—El trovador argentino

Bernardo Palombo ofrecerá un recital de canciones en la sede de la Casa de las Américas en esta capital, el próximo martes.

El artista argentino también como poeta y ensayista, cantará sus canciones así como composiciones de otros actores de América Latina.

El recital lleva el título por **El fusil y la flor**, una de sus obras más conocidas en Cuba.

Palombo interpretará también canciones de Silvio Rodríguez, Pablo Milanés, Mercedes Sosa y otros.

Denuncian la Desaparición de un Periodista en Argentina

BUENOS AIRES, 2 de julio (UPI).— La desaparición del ex director y propietario del diario **El Cronista Comercial**, Rafael Perrotta, y de un hijo del mismo nombre fueron denunciadas hoy por el matutino **Crónica**, que sugiere la posibilidad de que ambos hayan sido secuestrados.

Según consigna el periódico, se han hecho averiguaciones ante los organismos de seguridad para determinar el paradero del periodista y su hijo, pero dieron resultado negativo.

Perrotta abandonó la dirección de **El Cronista Comercial** hace un año, luego de vender las acciones de la sociedad editora a un grupo de periodistas que contaban con apoyo financiero de empresas vinculadas a la actual conducción económica del país.

El Cronista Comercial es un órgano especializado en finanzas, negocios y economía, pero durante la última etapa en que contó con la dirección de Perrotta incursionó en temas de política nacional, respaldando a la corriente izquierdista radicalizada del peronismo.

EL SOL DE MÉXICO

Mutismo en Torno al "Plagio" de un Periodista Argentino

BUENOS AIRES, 2 de julio (AFP).— A 24 horas de su presunto secuestro se carecía hoy de noticias sobre el exdirector de un importante matutino argentino y su hijo, cuya desaparición está envuelta en un manto de misterio.

El abogado Rafael Perrotta, quien durante casi 15 años dirigió como propietario el diario "**El Cronista Comercial**", junto con un hijo del mismo nombre, desaparecieron ayer en circunstancias no aclaradas.

La policía dijo no contar con elementos de juicio que permitan elaborar un informe concreto sobre la situación del periodista y su hijo, quienes viven en la vecina ciudad de San Isidro, 35 kilómetros al norte de Buenos Aires.

"**El Cronista Comercial**", un influyente rotativo especializado en temas económicos, fue

vendido por Perrotta el año pasado a un grupo editorial que controla varias publicaciones en Argentina. Las autoridades dijeron desconocer si se trata de un secuestro o de otro hecho.

Por otra parte, el general Jorge Rafael Videla seguirá siendo jefe del gobierno militar argentino hasta marzo de 1979, cuando concluya el plazo institucional otorgado por la junta castrense al asumir el poder político, dijo hoy una alta fuente militar.

Cuando los militares derrocaron al régimen constitucional del peronismo que encabezaba María Estela Martínez, hace casi 16 meses, los jefes de las 3 fuerzas armadas decidieron que la titularidad del Ejecutivo fuera ocupada por uno de los 3 integrantes del triunvirato castrense, formado al efecto.

EXCELSIOR

Desestima la Justicia Argentina una Querrela de los Militares Contra un Grupo Político

BUENOS AIRES, 2 de julio. (AP, Latin).—Una corte federal rechazó una querrela del gobierno militar contra el líder político Ricardo Balbín y medio centenar de dirigentes de su partido, la Unión Cívica Radical (UCR), en tanto que cuatro familiares del

banquero David Graiver fueron puestos a disposición del Poder Ejecutivo.

La acción judicial había sido entablada por un documento con fuertes críticas al gobierno, difundido hace un mes por los dirigentes radicales (centristas) con el tí-

tulo "Para un compromiso nacional".

El Ministerio del Interior dijo que la querrela había sido presentada no por las críticas, sino porque la UCR había violado una ley que congeló las actividades partidarias después del golpe militar del año pasado.

Al desestimar la demanda, el juez federal, Rafael Sarmiento alegó que no existía tal violación legal, por cuanto "analizar y conocer las necesidades de nuestra sociedad en el momento actual, para comprender y orientar el sentido rector de bien público que inspiran los actos de gobierno, es seguramente un propósito compartido".

Mientras tanto, el Ministerio del Interior informó que el padre, la madre, el hermano y la esposa del banquero David Graiver, así como sus ex colaboradores del mismo, fueron puestos a disposición del Poder Ejecutivo.

Todos ellos fueron detenidos por el ejército en el pasado. Estaban hasta ahora a disposición de la justicia militar. David Graiver, dado por muerto en un accidente de aviación ocurrido en México el año pasado, ha sido acusado por el gobierno argentino de haber servido como agente financiero de los Mornos.

EXCELSIOR

Brote de Violencia Antisemítica

En Argentina Rinden Culto a Hitler

Por JAMES NEILSON, de The Observer

BUENOS AIRES.—Las principales asociaciones judías se están preparando contra un importante brote de violencia antisemítica. Las primeras señales de la tormenta no son peligrosas en sí mismas —una explosión de bomba frente a una Sinagoga que no causó daños o heridos, una burda caricatura anti-semita en un seminario de circulación nacional, una diatriba anti-judía en una revista nacionalista de derecha— sin embargo los líderes judíos temen que lo peor está por suceder.

La comunidad judía está integrada por entre medio millón y 600,000 personas. Es la tercera más grande en el Mundo Occidental, después de Israel y los Estados Unidos. Argentina es, además, un país donde la violencia política es endémica y la extrema derecha es muy fuerte. Una minoría del gran número de alemanes aquí, continúa rindiendo culto a Hitler, y en ocasiones ventilan su odio contra los judíos. Los árabes argentinos, que totalizan alrededor de medio millón, viven en armonía con sus vecinos los judíos.

El reciente descubrimiento de los estrechos vínculos entre el grupo de compañías Graiver, que incluían el diario La Opinión de Timerman, y la organización terrorista neoperonista "Montoneros", fue una cosa enviada de Dios para los antisemitas. Aquí, por fin, había pruebas irrefutables de que los "negocios judíos" (i.e. los Graivers), los intelectuales judíos (Timerman), y el marxismo internacional (los neoperonistas, pero en realidad los Montoneros izquierdistas), eran socios en una siniestra conspiración para destruir a la nación. El hecho de que no todos los involucrados en el Caso Graiver son judíos, y de que muchos no judíos fervientemente apoyaron a los Montoneros, quedó olvidado en la prisa por explotar esta "prueba" de que los anti-semitas, después de todo, "estaban en lo correcto".

Cuando comenzó a hablarse del Caso Graiver en pasado abril, empezaron a hacerse un sinnúmero de chistes antisemiticos y comenzó a circular el consabido "te lo dije" de argentinos vagamente antijudíos. Esto, naturalmente, colocó a los judíos en una posición desagradable, no por los hirientes chistes en sí mismos, sino porque ello contribuía agudamente a la deterioración del clima. Instintivamente comenzaron a preguntarse qué sucedería después.

Una respuesta aterradora fue dada por la bien conocida revista ultra-nacionalista Cabildo, vocero de la superpatriótica derecha romana católica de la vieja línea, en Argentina. Cabildo dice abiertamente lo que, sorprendentemente, un gran número de argentinos están preparados para comentar en privado, y se considera como guardián de la pureza nacional contra las amenazas representadas por influencias extrañas del racionalismo francés, del liberalismo anglo-sajón, o, especialmente, de los judíos no cristianos. Pero no objeta a la influencia, igualmente no argentina, del nazismo alemán o el fascismo italiano.

En su número de mayo, Cabildo denunció la conspiración "Judía-marxista-Montonera". Al citar al notorio ideólogo anti-semita, Padre Meinvielle, alega que los judíos "estaban usando el marxismo para exterminar a sus enemigos e imponer el yugo de la esclavitud en los cristianos". La respuesta, continuó diciendo, está en manos de las fuerzas armadas, que se aprestaban a dirigir la "revolución nacional". Cabildo recomendó que los militares salven a las futuras generaciones del peligro judío, aunque los métodos que tuvieran que usar "pudieran escandalizar su sensibilidad liberal o su honor como hombres de las armas".

Los líderes judíos están, desde luego, acostumbrados a esta clase de cosas, que generalmente aparecen en publicaciones efímeras y mal impresas. Pero Cabildo es una publicación mensual bien impresa que ha estado apareciendo —aparte de cierres ocasionales— durante años. Los puntos de vista que sostiene no se pueden atribuir a un grupo pequeño lunático, aunque sólo sea porque esa opinión es ampliamente aprobada.

Así como los antisemitas profesionales, un grupo poderoso de generales de derecha, también están explotando el caso Graiver en todo lo que vale. Están muy ocupados filtrando información y rumores sobre el mismo tanto a sus amigos como a la prensa derechista, y usándola para presionar a los moderados que rodean al Presidente Jorge Rafael Videla para obligarles a acelerar la depuración de los "corruptos" y los "subversivos". Al forzar el paso de esta manera, los efectos del Caso Graiver están siendo ampliados más allá de lo que se debería, si la inves-

tigación se hubiera realizado con prudencia y escrupulosidad.

Muchos judíos y moderados no judíos para el caso, temen que los militares de línea dura usen el Caso Graiver, y el sucesivo Caso Aluar (en que el ex Presidente militar, relativamente liberal, Alejandro Lanusse, está acusado de soborno en relación con un contrato de una enorme planta de aluminio) para hacer a un lado a los moderados y llegar al poder. Los principales líderes duros, tal como el gobernador general de la Provincia de Buenos Aires, general Ibérico Saint Jean, no ganen esto, sin embargo sus negativas son muy convincentes.

Existe una creencia generalizada que estos generales de línea dura son antisemitas. Las pruebas no son muy firmes de que así sea, pero el hecho de que los derechistas anti-semitas siempre están diciéndoles que "cumplan con su deber", es muy tranquilizador. Equivocados o no, la mayoría de los judíos en Argentina están convencidos de que si los derechistas de línea dura asumen en poder, las cosas empeorarán.

El gobierno del Presidente Videla reafirmado su repudio a la discriminación racial. El año pasado, como señal de amistad a la comunidad judía, su administración prohibió la circulación de varios folletos nazis bien conocidos, de autores como Gobbels, Julius Streicher y Rosenberg. Sin embargo, no ha hecho nada para frenar las peligrosas actividades de Cabildo, y los extremistas de la derecha derechista, evidentemente sienten que la materia está nuevamente de su parte.

El gobierno está en una posición difícil. No puede darse el lujo de demorar la investigación sobre la corrupción y los vínculos entre terrorismo y los negocios y ni siquiera pedir a los moralistas que ventilen su indignación menos abiertamente sobre lo que se ha descubierto. Entre más averiguaciones se hacen, posiblemente más nombres judíos aparecerán en la lista de los acusados, aunque sea solamente porque la familia bancaria Graiver constituía un clan judío. Y entre más nombres se descubran que están involucrados mejor para los anti-semitas y quizá, accidentalmente para los militares de línea dura, y peor para los moderados y para la imagen del gobierno, tanto en el país como en el exterior.

Videla Estaría Dispuesto a Renunciar

BUENOS AIRES, 3 de julio. (AP)—El jefe de la junta militar argentina, general Jorge Videla, estaría dispuesto a renunciar al cargo de comandante en jefe del ejército en un futuro próximo, según fuentes fidedignas citadas por un periodista de la agencia AP.

Según el corresponsal Oscar Serrat, "no hubo confirmación oficial de tal posibilidad, pero en medios oficiales y políticos se asegura que el general Videla considera suficientemente consolidada su orientación moderada y dialoguista como para renunciar a sus funciones de comandante, y pasar a ser el mentado 'cuarto hombre', es decir, una figura distinta de

Considera Consolidada su Orientación Moderada

los tres integrantes de la junta militar".

Agrega el analista de AP que "las mismas fuentes agregan que en caso de renunciar Videla al comando en jefe del ejército, pasaría a situación de retiro y sería remplazado por el actual jefe de estado mayor, general Roberto Viola, amigo personal de Videla, cuya identificación con el Presidente es calificada de absoluta en medios castrenses".

Por otra parte, trascendió hoy que a mediados de este mes aparecerá finalmente un polémico libro del ex Presi-

dente Alejandro Agustín Lanusse, sobre la reciente historia política argentina.

El libro, que se titularía "Mi Testimonio" abarca el período comprendido entre agosto de 1968, cuando el teniente general Lanusse fue designado comandante en jefe del ejército, y el 25 de mayo de 1973, cuando entregó el poder al peronista Héctor Cámpora, electo Presidente en los comicios generales efectuados dos meses antes.

EL SOL DE MÉXICO Prohíben un Libro de Prevert en Argentina

BUENOS AIRES, 3 de julio (EFE).— El gobierno militar argentino prohibió el sábado el libro para niños del poeta francés Jacques Prevert "Cuentos para Chicos Traviesos".

Según el gobierno, el libro "atenta contra el proceso de reorganización nacional".

El decreto añade que el libro de Prevert es nocivo para la formación del medio al que está dirigido y atentatorio contra la familia.

Jacques Prevert, recientemente fallecido, es conocido por sus poemas de "Palabras" y "Espectáculos", entre otros; letras de canciones como "Las Hojas Muertas" y guiones de películas.

Hace unas semanas el gobierno prohibió también el libro "Cuentos Premiados" del novelista argentino Leopoldo Marechal.

En los últimos años, las autoridades argentinas prohibieron más de un millar de publicaciones literarias, científicas y políticas.

DETRAS DEL MURO DEL MIEDO

Por Alvaro BRIONES

“Cárceles donde los muros del miedo imponen el silencio” es la forma como Osvaldo Guayasamín ha descrito recientemente a las dictaduras del extremo sur de América Latina. Artista al fin, el gran pintor ecuatoriano ha descrito bellamente algo horrendo. Sin embargo habría que convenir que, más allá de las connotaciones estéticas, detrás de esos “muros de miedo” se oculta una realidad mucho más profunda e intensa que aquella que se manifiesta a través de la represión brutal e inhumana que las caracteriza a primera vista.

Las dictaduras sureñas expresan la materialización de una nueva modalidad de desarrollo capitalista en los países dependientes, que no es el privilegio de las economías del Cono Sur, sino una necesidad del gran capital que, bajo distintas formas, intentará manifestarse en todo el continente latinoamericano. Esta nueva modalidad de desarrollo, o, para ser más precisos, de acumulación del capital, está siendo impuesta por las condiciones del sistema capitalista mundial en el presente y puede describirse en rasgos generales como aquella en que se pretende concentrar la dinámica económica en un número reducido de ramas de la actividad económica interna —en las que se localizan el gran capital nacional e internacional— sobre la base de una alta productividad que se obtiene como efecto de la utilización de una tecnología muy avanzada y con la perspectiva de desarrollar un amplio mercado de exportación para sus productos.

La consolidación de esta modalidad de desarrollo requiere de la creación de ciertas condiciones previas, que se aplican bajo la forma de la política económica que es ya característica de estas dictaduras. En esta política se destacan, en primer lugar, las medidas orientadas a lograr la centralización de los capitales en manos de las grandes empresas y asociaciones financieras, procedimiento que involucra la privatización de la mayor parte de los capitales estatales y la creación de condiciones de quiebra o paro forzado para las empresas en que se encuentra disperso el pequeño y mediano capital. Un segundo tipo de medidas se orienta a la contención del fenómeno inflacionario, para cuyo efecto se trata de disminuir la cantidad y velocidad de circulación del dinero, principalmente a través de la reducción violenta del ingreso de los trabajadores para lo cual, a su vez, es necesario ejercer una represión absoluta sobre el movimiento obrero, de modo de anular su capacidad de negociación. Esta disminución de los ingresos de los trabajadores permite, además, aumentar sustancialmente la tasa de ganancia capitalista, fenómeno que se convierte en un factor de respaldo de la política de inversiones que requiere la nueva modalidad de acumulación, tanto en relación a la perspectiva de los capitalistas nacionales como respecto de la necesidad de atraer al capital

extranjero. En relación a este último se plantea un tercer tipo de medidas de política económica, consistente en el desarrollo de toda clase de facilidades para su incorporación a las actividades económicas internas, de modo de contar con sus aportes tecnológicos y con sus inversiones directas.

La aplicación de esta política y del esfuerzo por imponer la nueva modalidad de desarrollo involucran, sin embargo, un conjunto de contradicciones internas y externas que explican buena parte —si no la totalidad— de la fenomenología política de nuestro continente en el presente.

En primer lugar, y de manera fundamental, está la oposición de la clase trabajadora, que de imponerse de manera absoluta determinaría la sustitución del sistema capitalista por el socialismo y que en condiciones más restringidas, por ejemplo la recuperación de su capacidad de negociación aun en las condiciones de represión que impone el régimen, daría por el suelo con la política antinflacionaria y con la forma preponderante de obtención de ganancias, lo que podría liquidar la política económica y con ello las posibilidades de consolidación de la nueva modalidad de acumulación.

Entre las otras contradicciones, de carácter secundario, se encuentra la que enfrenta al gran capital con el capital mediano y pequeño, que se ve afectado por la aplicación de una política económica que pretende su reducción a una mínima expresión. En el mismo contexto se ubica la contradicción que opone al gran capital con la oligarquía terrateniente tradicional, cuyo improductivo sistema de propiedad latifundario, en muchos casos de tipo precapitalista, representa una fuente de inestabilidad económica que implica la necesidad de modernizar el sector a través del desarrollo total del capitalismo en él, lo que en otras palabras significa la sustitución de la oligarquía terrateniente tradicional por una burguesía agraria moderna. Se encuentra también la contradicción que oponen al gran capital con su instrumento, las fuerzas armadas y los tecnócratas que han asumido funciones de gobierno, que se expresa en problemas tales como la extensión del sector de empresas del Estado y las atribuciones específicas del aparato estatal en relación al conjunto de la economía. Por último existe una contradicción de carácter internacional, que opone a las características inevitablemente represivas de estas dictaduras con la política de recuperación del liderazgo internacional por parte de Estados Unidos, en el cual la defensa de los Derechos Humanos está jugando un papel preponderante.

En el conjunto de estas contradicciones se encuentra una clave metodológica para el análisis de la problemática política de nuestro continente en la actualidad.

El Grave Error de Luis Corvalán

Por JAVIER ZALDIVAR

4-7-77

"HAY que considerar que el régimen de Perú no es igual al de la República de Chile y menos aún al de Ecuador o al de Argentina, porque el chileno es fascista, no así el de Ecuador y el argentino no está definido por lo menos".

Estas definiciones, más concretamente su elocuente y sorprendente final, fueron realizadas a su paso por esta ciudad por Luis Corvalán, secretario general del Partido Comunista de Chile. Y habrá que leerlas dos veces para entender como, a esta altura de los acontecimientos y, más amargamente, de la masacre y la dictadura de la Junta de Videla, se puede afirmar que el régimen militar argentino "no está definido".

Pese al largo tiempo transcurrido, las afirmaciones no fueron desmentidas. El episodio es significativo porque entraña la opinión de uno de los dos más importantes partidos de la Unidad Popular frente al Gobierno del país con el que Chile comparte la más extensa y decisiva de sus fronteras.

Empezando por la paralización con el Gobierno ecuatoriano, hay algunas cosas que apuntar a favor de este proceso. O, por lo menos, en contra de su injustificado demérito. Luego de 3 años de ejercicio de un gobierno nacionalista moderado que ejecutará una tímida reforma agraria y avanzara en la nacionalización de sectores de la industria petrolera, los militares ecuatorianos se dirigieron hacia el liberalismo político. Han iniciado un proceso que debe culminar en elecciones. Por cierto, que las relaciones del Gobierno y los sindicatos son tensas y la represión se verifica en las calles, pero —por lo menos— existen los partidos y gremios y ninguna guerra contra el propio pueblo ha sido desatada.

Se deberá reiterar al lector los datos de tragedia de la Argentina de hoy? Más de 5,000 muertos o secuestrados y 20,000 presos, los partidos políticos "suspendidos", la mayor parte de las organizaciones sindicales intervenidas, la prensa amordazada, la cultura reprimida, oleadas de argentinos tomando el camino de la emigración como

nunca antes en el país de inmigración, son algunos de los datos de la situación. Lo han afirmado dentro y fuera de la Argentina revolucionarios y demócratas, progresistas y liberales, socialdemócratas y católicos. ¿Por qué se equivoca entonces don Luis Corvalán? Nadie puede negar que este empeñoso luchador social chileno tiene bien ganados títulos para hablar acerca de su país. No en vano es el jefe de un PC dirigente de la central obrera de Chile y dueño de un caudal electoral —en los tiempos en que se podía— comparable a los más robustos de sus colegas europeos.

Pero ocurre que L.C. observa la situación argentina con los ojos de sus hermanos de sigla del otro lado de la Cordillera de los Andes. Para el P.C. argentino la visión de lo que sucede en las pampas es la misma que explicitó el ex senador de la izquierda chilena. Ese partido de pequeños burgueses opacos, pero que presume de representante de los "intereses históricos" de la clase obrera argentina, ha postulado el "apoyo crítico" al gobierno de Videla. A pesar de todo lo mencionado más arriba y de la política económica ultra conservadora del ministro Martínez de Hoz. Tan reaccionaria orientación la de éste que el humor popular argentino lo llama "el ministro Hood-Robin": porque roba a los pobres para darle a los ricos...

Y el PCA, a pesar de tener presos, muertos y secuestrados como nunca en su historia (aunque en infima relación respecto al resto de los reprimidos); sigue con el cómplice "apoyo crítico". El error de Luis Corvalán consiste en cometer una **staliniada**. Es decir, juzgar la situación de otro país por las definiciones del "partido hermano", a pesar de que la realidad clame al cielo por otra interpretación. Es un obispo de la Iglesia consultando al otro, en una época donde hasta la Iglesia de las Iglesias (la de Roma), sufre el fantasma de la división por el verbo de un —nunca más exacto que ahora— papista que el Papa.

En otras ocasiones, cuestiones como éstas constituyen especulacio-

(CONTINUA EN LA PAGINA CATORCE)

Staliniadas

(CONTINUA DE LA PAGINA CUATRO)

nes exquisitas. Pero hoy que el terror asuela al Cono sur del continente, una afirmación como la temerariamente emitida por Corvalán confunde, perturba y perjudica la causa de la democratización argentina.

Al pan, pan y al vino, vino. Si el régimen militar de Pinochet que no tiene partido que lo sostenga, ni dispone de posibilidades de ser expansionista como la Alemania de Hitler, pero reprime como en aquella, es fascista, entonces la Junta de Videla también lo es. Todo ello más allá de accidentales variaciones de acordes en la melodía de la democracia "orientada" con que responden a las peticiones liberales de la Casa Blanca. Y si L.C. no comparte esta evidencia transparente, todavía podría desmentir que dijo lo que dijo. A veces realmente, el silencio es oro.

El Ejército Argentino Propugna el Cambio Generacional de los Políticos

* Anuncian la Creación de una Dirección Paralela de la CGT

(AP, PL e IPS)

Buenos Aires, 14 de julio.- El ejército argentino propugna el "relevo generacional" y el "renunciamento de quienes han agotado su ciclo tras largos años de permanencia en sus funciones".

En medios políticos se interpretó el pedido, formulado en el panorama informativo semanal difundido por radio, como directamente dirigido a veteranos dirigentes partidarios.

Fuentes gubernamentales aseguran que una de las condiciones que exige el gobierno militar para incluir a los partidos políticos en su programa de diálogos con todos los sectores de la comunidad, es que

las organizaciones políticas renueven sus elencos dirigentes, sus métodos de acción y su vida interna. Se ignora cómo se propone conseguir esos objetivos sin aplicar métodos coactivos.

Por su parte, los partidos políticos han hecho saber que están dispuestos a renovarse, pero que esa tarea no es precisamente facilitada por la suspensión de las actividades políticas decretadas por el actual gobierno. Existe también coincidencia en los distintos sectores en rechazar cualquier imposición para cambiar o "jubilar" dirigentes.

DIRECCION PARALELA DE LA CGT

Mientras tanto, los dirigen-

tes sindicales peronistas, que controlan casi todo el movimiento obrero, han acordado organizar una dirección virtualmente paralela a la hoy intervenida Confederación General del Trabajo (CGT), informaron hoy fuentes responsables.

La nueva dirección, cuyos integrantes no fueron identificados, tendrá por principal finalidad en estos momentos mantener la estructura gremial, que el gobierno militar procura reorganizar radicalmente mediante la reforma de la ley de asociaciones profesionales.

"No nos proponemos operar en la clandestinidad, sino sencillamente mantener nuestros cuadros y coordinar la acción de nuestros compañeros", dijo un vocero sindical.

CONCEDEN EXTRADICION DE UN EX JERARCA NAZI

Por otra parte, el gobierno argentino concedió la extradición pedida por Alemania Federal de un ciudadano alemán acusado de varios delitos por un tribunal de Hamburgo, se informó oficialmente.

El acusado fue identificado como Eduard Roschmann, quien llegó a la Argentina en octubre de 1948 con pasaporte falsificado a nombre de Fritz Wegner.

El pedido de extradición, según el comunicado, fue formulado por un tribunal de Hamburgo que "le atribuye la comisión de asesinatos premeditados, con móviles viles (odio racial)".

SECUESTRAN A CIENTIFICO Y PERIODISTA

Noticias proceden de Buenos Aires informando la "desaparición" de un periodista Ignacio Ikonikof y su esposa María Bedoya en la noche del 25 de junio último. Los conyuges fueron secuestrados por elementos vestidos de civil, que dejaron al por fuera del edificio la hija de ambos, Verónica, de sólo 3 años de edad. Desde entonces no se tienen noticias de Ikonikof y su esposa.

Ignacio Ikonikof es un conocido periodista científico físico especializado en física nuclear, doctorado en física por la Universidad de Buenos Aires, con una buena honrosa causa por servicios especiales, miembro del Consejo Argentino de Desarrollo de las Ciencias Exactas y ex redactor científico de **Panorama**. También es periodista de **Noticias y Opinión** (hoy intervenido). Fue asimismo un laborador de IPS, y un sindicalista se desempeñó como director de la **Asociación de Periodistas de Buenos Aires**. Su esposa, María Bedoya, a su vez redactora de **Noticias** y **Fuerza**.

POSIBLE ENTRE GEISEL-VIDE

Finalmente, la agitación vada **Noticias Argentinas** anunció hoy la posibilidad de una entrevista entre el presidente de Argentina y Brasil, el general Jorge Videla y el general Ernesto Geisel, de manera amistosa.

El Mundo en México

Protestas por la Nueva ola de Secuestros en Argentina

FELAP y COSPA Reclaman por la Vida de Ignacio Ikonikoff, Haroldo Logiurato, Liliana Galleti y Lila de Jozami

La Federación Latinoamericana de periodistas (FELAP) denunció ayer una ola de secuestros a partir del 23 de junio, en la que han sido víctimas periodistas y ex periodistas de diversos órganos de información en Argentina.

El comunicado manifiesta que los traductores de prensa y activistas sindicales secuestrados son Ignacio Ikonikoff y su esposa María Bedoya, así como la esposa del periodista Haroldo Jozami, quien tiene 2 años en el "bellón de la Muerte" de la cárcel de La Plata, Lila Pastoriza de Jozami.

La represión no sólo arremete contra periodistas del Sindicato de Prensa de Buenos Aires sino que ha atacado a periodistas que no pueden ser "tildados" de subversivos por los fascistas militares, agrega FELAP.

Este es el caso de los ex directores y propietarios de **El Cronista Comercial**, Raúl Perrotta y su hijo Rafael Perrotta Benítez, acusa la Federación que además denuncia el desconocimiento del paradero de una pequeña de 3 años de edad, hija de Ignacio Ikonikoff y María Bedoya.

La FELAP se pronuncia por el cese inmediato de los fusilamientos y secuestros y exige el reconocimiento oficial de los millares de detenidos así como la destrucción de todos los instrumentos de tortura "que hoy utilizan para escarnecer al pueblo argentino.

Por su parte, el Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino denunció que fuera de los secuestros señalados por el FELAP, la noche del 13 de junio fueron secuestrados Haroldo Logiurato y Liliana Galleti, de quienes se ignora su paradero.

Logiurato fue secretario general de la CGT, seccional La Plata, secretario de la Asociación de Trabajadores del Estado y secretario del Bloque de Base de la Cámara de Diputados de la nación.

Liliana Galleti es investigadora, licenciada en Historia y maestra de la Facultad de Humanidades de La Plata.

Tanto el FELAP como el COSPA exigen la aparición con vida y la liberación de los secuestrados.

EXCELSIOR

Represión Militar al Periodismo en Argentina, Denuncia la Felape

La represión, los arrestos y el terror, abarcan proporciones inimaginables en Argentina.

Así lo afirman en un comunicado la Federación Latinoamericana de Periodistas, quien dice que la ola de sangre y de terror que cubre a Argentina, por obra de la Junta Militar fascista, ya no tiene fin.

Agregan que en vísperas del CLXI aniversario de la Independencia Argentina, el próximo día 9, la represión en aquel país abarca ya proporciones inimaginables.

Informan que el pasado 23 de junio hubo más secuestros y que fueron en contra de Ignacio Iconikoff y su esposa, María Bedohian, ambos trabajadores de prensa y activistas sindicales. Que también hace pocos días fue secuestrada por fuerzas de seguridad la señora Lila Pastoriza de Jozami, colega y esposa del periodista Eduardo Jozami, que está detenido desde hace más de dos años en el "Pabellón de la Muerte" de la cárcel de La Plata.

No sólo a los activistas del periodismo les llega la oleada represiva, afirma la Federación, pues también fueron secuestrados de su

domicilio los ex directores-propietarios del importante matutino "El Cronista Comercial", Rafael Perrotta y su hijo, la Junta Militar niega información sobre su destino.

Señala que en nombre del periodismo libre y democrático de todo el Continente no puede dejar de pronunciarse ante estos hechos de terror y crueldad inigualadas, con los que el gobierno argentino se pone definitivamente al margen de la comunidad internacional.

La Casa del Pueblo Argentino, en otro comunicado, dice que la represión indiscriminada intenta detener las luchas de las clases obreras y que se ha dirigido con frecuencia a familiares y allegados de militantes, ha provocado el asesinato o la desaparición de más de cien niños argentinos y que inclusive alcanza hoy a hijos de refugiados uruguayos.

Tales son los casos, según afirman, de:

Amaral García, Mariana Zaffaroni Islas, Anarole Julien Crisomas, Victoria Julien Crisomas, todos niños de corta edad, uruguayos y secuestrados entre 1974 y 1976.

El Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino responsabiliza de los hechos denunciados a las Fuerzas Armadas Argentinas, y hace un llamado a organismos internacionales y gobiernos democráticos para que se reclame ante la dictadura argentina la inmediata aparición con vida de estos niños secuestrados.

EXCELSIOR

Concedió Argentina la Extradición de un Racista Alemán

BUENOS AIRES, 4 de julio. (AP)—El gobierno argentino concedió la extradición pedida por Alemania Occidental de un ciudadano alemán, acusado de varios delitos por un tribunal de Hamburgo, se informó hoy oficialmente.

El hombre fue identificado como Eduard Roschmann, quien llegó a Argentina en octubre de 1948 con pasaporte falso a nombre de Fritz Wegner.

El pedido de extradición, según el comunicado, fue formulado por un tribunal de Hamburgo que "le atribuye varios asesinatos premeditados, con móviles viles (odio racial)".

No se explicó desde cuándo Roschmann se encuentra detenido ni dónde se halla. Tampoco se dijo cuándo será enviado a Alemania.

El documento dice que el tribunal de Hamburgo "sospecha que estos graves hechos —crímenes— fueron cometidos entre los años 1941-44 en la región de Riga (Letonia), durante su desempeño como jefe de asalto de la SS, como dirigente de la sección de judíos en la comandancia de la Policía de Seguridad, y como comandante del ghetto de Riga, período en el que fueron asesinados, en esa región, unos 40,000 judíos.

EL SOL DE MÉXICO Crearán en Argentina Otra Central Obrera

BUENOS AIRES, 4 de julio (AFP, AP, EFE).— Los dirigentes sindicales peronistas, que controlan casi todo el movimiento obrero, han acordado organizar una conducción virtualmente paralela a la hoy intervenida Confederación General del Trabajo (CGT).

La nueva conducción, cuyos integrantes no fueron identificados, tendrá por principal finalidad en estos momentos mantener la estructura gremial, que el gobierno militar procura reorganizar radicalmente mediante la reforma de la ley de asociaciones profesionales.

"No nos proponemos operar en la clandestinidad, sino sencillamente mantener nuestros cuadros y coordinar la acción de nuestros compañeros", dijo un vocero sindical.

La CGT, que contaba con unos tres millones de adherentes, fue intervenida por el gobierno militar poco después del golpe de Estado en marzo de 1976.

También fueron intervenidos los principales sindicatos adheridos a la CGT, y numerosos dirigentes obreros aún están detenidos en averiguación de presuntas irregularidades administrativas.

SE REDUJO 50% EL PODER ADQUISITIVO

Fuentes sindicales aseguran que la grave situación económica por la que atraviesan actualmente trabajadores y el sector de la clase media con el poder adquisitivo de sus salarios, reducido en más del 50 por ciento, contribuye a reforzar los gremios.

Voceros gremiales dijeron que la intención de organizar una conducción paralela no implica que los dirigentes obreros vayan a negarse a dialogar o colaborar con el Ministerio del Trabajo, a pesar de que hasta ahora "esas relaciones no han sido fructíferas", afirmaron.

Mientras tanto, el Sindicato de Trabajadores Automotrices de Argentina (SMATA) reclamó hoy aumentos salariales, el cese de la intervención militar a los gremios y la vigencia legal de su confederación.

En otro contexto, un consejo de guerra comenzó a estudiar hoy la situación procesal de 29 personas detenidas en relación al "caso Graiver", para determinar quienes serán juzgados en jurisdicción militar por sus vinculaciones con la guerrilla, según fuentes del ejército.

EL DÍA

Comentario de IPS

Argentina y Brasil se Enfrentan por el Control Político y Económico Regional

por Abraham LAMA

(Servicio Especial de Inter Press Service)

LIMA, 4 de julio, (IPS).—Los analistas latinoamericanos observan atentamente los esfuerzos del presidente argentino para contrarrestar la discreta pero contundente iniciativa brasileña en la Cuenca del Plata, en donde los 2 países más grandes de Sudamérica libran una lucha por el aprovechamiento y control de los grandes ríos y disputan el liderazgo político y hegemonía económica.

Desde esta óptica, se estima que el objetivo de la visita del presidente Jorge Rafael Videla al Uruguay es eminentemente geopolítico. Argentina se ofrece a Uruguay para "descomprimir" la presión brasileña que inquieta a los uruguayos, y espera que el péndulo uruguayo se detenga, lógicamente inclinado hacia su vecino del sur.

El general Videla visitó a su colega uruguayo, Aparicio Méndez, unos días antes que éste a su vez viaje a entrevistarse con el mandatario brasileño Ernesto Geisel. Algo parecido ocurrió antes de la entrevista Videla-Stroessner, con la diferencia que el presidente paraguayo se apresuró a conversar con Geisel unos días antes, aparentemente para demostrar neutralidad en la competencia de influencias que los países más grandes de Sudamérica realizan.

No es solamente la inminencia del viaje de Méndez a Brasilia lo que

vincula a esta visita de Videla con el tema brasileño, sino también la especial situación en que se encuentra Uruguay ante el acelerado crecimiento de su vecino del norte.

Si bien se omite mencionar a Brasil, en el comunicado conjunto de los presidentes Videla y Méndez hay una exhortación inconfundiblemente dirigida al Gobierno brasileño, para propender a un desarrollo equilibrado de los recursos disponibles, mediante una política de cooperación con los demás Estados de la subregión de la Cuenca del Plata.

LA DISYUNTIVA URUGUAYA

Obviamente, cuando el presidente Videla propuso este párrafo, estaba pensando en la discusión que mantiene con Brasil sobre el aprovechamiento del Río Paraná, en donde se enfrentan 2 proyectos hidroeléctricos muy importantes, que se han diseñado de modo hasta ahora antagónico. Algunas informaciones cablegráficas sostenían que Méndez ensayaría la posibilidad de mediar entre Geisel y Videla, buscando una solución armónica, difícil para Argentina porque Brasil está construyendo su represa, en tanto que Argentina no pasa de la mesa de proyectos y no encontró la solución financiera todavía.

Al referirse a las características del encuentro Videla Méndez, el comentarista Rodolfo Pandolfi, de **La Opinión** de Buenos Aires, dice: "...El destino uruguayo, como todo destino

nacional, comienza en su geografía" y luego comenta la inquietud uruguayo porque dentro de 25 años los Estados del Sur brasileño tendrán 10 veces más habitantes que todo el Uruguay.

"Un norte uruguayo exclusivamente agrario no tendrá ninguna salida posible, históricamente, ante un sur brasileño que tenderá a ser industrial. La amistad, la complementación con la Argentina, aparecen como el único método contra la cisplatinización...", dice Pandolfi, al respecto.

El mismo comentarista rioplatense, en un despacho anterior, señaló que Uruguay impulsa el "Plan norio-ne", (que significa plan del norte del Río Negro) como una enérgica política de defensa de fronteras. Destaca que hay preocupación en las autoridades uruguayas por el deterioro de la identidad nacional en dicha zona, en donde se habla "portuñol", una mezcla de portugués y español y, finalmente, menciona que el tema ha sido tocado en la revista **Geopolítica**, en la que colaboran jefes y oficiales de las Fuerzas Armadas Uruguayas.

Entre tanto en el cuarto país que sirve de escenario de la contienda de influencia, Paraguay, prosigue una discusión aparentemente técnica pero hondamente política: Se cambiará o no el ciclaje de las turbinas paraguayas en la represa de Itaipú? Según trascendió, Brasil para frustrar la posibilidad que Argentina adquiriera el excedente de la energía paraguaya estaría dispuesto a pagar a Paraguay, hasta 150 millones de dólares.

La ONU Entrega 20,000 Dólares a México Para Ayudar a Refugiados

El representante del Alto Comisionado de las Na-

ciones Unidas para los Refugiados, Hugo Idoyaga, entregó ayer a la Secretaría de Relaciones Exteriores un donativo de 20,000 dólares como contribución simbólica a los gastos que realiza México para dar asistencia material a los refugiados políticos que la necesiten, y como "un reconocimiento de la actitud humanitaria de nuestro país al recibir en su territorio a un considerable número de asilados".

Al informarlo la cancillería advirtió que esa suma será entregada a la Secretaría de Gobernación.

EXCELSIOR

Condena el Celam a Gobiernos Militares que Prolongan la Violación de Derechos

Por PEDRO PABLO CAMARGO, corresponsal de EXCELSIOR

BOGOTÁ, 4 de julio.—El Consejo Episcopal Latinoamericano (Celam) condenó los regímenes militares que prolongan su etapa de violación de los derechos humanos indefinidamente, y defendió la autoridad del Papa Paulo VI contra la actitud divisionista "y retrógrada del arzobispo francés Lefebvre".

La declaración fue aprobada por cardenales, arzobispos y obispos de los Países Bolivarianos (Bolivia, Colombia,

Ecuador, Perú y Venezuela), que se congregaron aquí para preparar la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano y que se efectuará en Puebla en la segunda mitad del año próximo. Presidió el evento monseñor Juan Landazuri Ricketts, Arzobispo de Lima.

Monseñor Alfonso López Trujillo, secretario general del Celam, dijo que hay dos tipos de regímenes militares en América Latina: "Aquellos que dan un golpe transitorio para retornar a los cauces democráticos y aquellos que se creen salvadores

y que, al prolongar su existencia y su represión se convierten en dictaduras totalitarias".

Monseñor Pablo Muñoz Vega, Arzobispo de Quito, dijo que "con la honrosa excepción de Colombia, Costa Rica, México y Venezuela, los demás regímenes que gobiernan la América Latina son dictaduras militares". Aclaró que, en su país, Ecuador, "se está efectuando el proceso hacia el retorno al estado de derecho".

Finalmente la reunión del Celam, que hoy clausuró sus labores, informó que la III

EXCELSIOR

La Industria Automotriz Provoca la Caída del Salario en ese Sector: Sindicatos Argentinos

BUENOS AIRES, 4 de julio. (PL)—El Sindicato de Trabajadores de la Industria Automovilística acusó a las empresas fabricantes por la caída de sus salarios, que afecta a más de 120,000 obreros.

La declaración gremial afirma que los autos fabricados en Argentina resultan por su precio los más caros del mundo pero la importación es mínima, añaden, y la mano de obra es cada vez más barata.

Los sindicalistas demandan una urgente actualización salarial y señalan que los costos de producción son inflados por las compañías automovilísticas.

Además, las autoridades del Ministerio del Trabajo normalicen las actividades gremiales, las que fueron suspendidas por el actual gobierno desde hace más de un año en todos los sindicatos.

El documento fue suscrito por los diri-

gentes de las secciones sindicales del interior del país, para ser remitido al interventor militar de ese gremio.

La Central Obrera Argentina y medio centenar de sindicatos se habían intervenido desde que, en marzo de 1976, las fuerzas armadas asumieron el gobierno del país.

El ministerio de Economía autorizó el mes pasado un aumento de cinco por ciento en el precio de venta de los automóviles, a pedido de los fabricantes.

En el presente año, las ventas de automotores se incrementaron en más de 20 por ciento en relación con el primer semestre del año anterior.

Las mayores ventas corresponden a las firmas Ford, Fiat, Renault y General Motors, que funcionan en Argentina con licencias tecnológicas de las casas matrices en Estados Unidos y Europa.

Un Sindicato de Obreros Argentinos Critica la Política del Gobierno

* Fueron Muertos 4 Guerrilleros en Buenos Aires

BUENOS AIRES, 5 de Julio (AFP y PL).— El poderoso gremio de los obreros mecánicos dio a conocer un documento crítico hacia la política económica y sindical del gobierno argentino, se supo hoy aquí.

La nota, que firman 65 dirigentes del Sindicato de Mecánicos y Afines del Transporte Automotor (SMATA), señala que es la respuesta al llamado al diálogo del Gobierno, asumida "con toda sinceridad, por muy dolorosa o peligrosa que sea".

Respecto a las reformas en la Ley de Asociaciones Profesionales que se propone instrumentar el Gobierno para reglamentar el funcionamiento del movimiento obrero, los mecánicos señalan que la misma "tiende al aniquila-

miento y la supresión de los sindicatos".

Agrega, respecto a la ley que se propone modificar, que "no es posible creer que un instrumento legal de más de 30 años de vigencia, que soportara gobiernos militares y civiles, peronistas y antiperonistas, liberales o nacionales, deje de servir de un día a otro".

MATAN A 4 GUERRILLEROS

A la vez 4 guerrilleros del Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) fueron abatidos el lunes, informó hoy aquí el comando en jefe del Ejército argentino.

Entretanto un pedido de excarcelación en favor de la expresidenta María Estela

Martínez fue presentado a las autoridades judiciales.

La solicitud fue hecha por el abogado Julio Isacc Arriola quien expresó tener mandato de la exmandataria para formular el pedido.

María Estela Martínez se halla detenida desde marzo de 1976, cuando las Fuerzas Armadas asumieron el gobierno.

Actualmente se tramitan varios procesos judiciales contra la ex gobernante.

NO CONCEDEN EXTRADICIÓN DE UN CRIMINAL NAZI

Por otra parte el gobierno argentino no concedió la extradición del criminal de guerra nazi Eduardo Roschmann, según se aclaró ofi-

cialmente esta noche aquí.

La secretaria de Información de la presidencia de la Nación informó que el anuncio al respecto hecho el lunes aquí es erróneo señalando que el gobierno argentino solamente dio curso al pedido de extradición formulado por la República Federal Alemana.

Especificó que es la justicia argentina la que deberá resolver ahora sobre esa extradición.

EL SOL DE MEXICO

Abate la Tropa

a 4 Rebeldes

Argentinos

BUENOS AIRES, 5 de julio (AFP, Latin).— Cuatro guerrilleros del Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) fueron muertos ayer en la tarde por efectivos militares, cuando distribuían panfletos en la ciudad de Luján, a 70 kilómetros al oeste de aquí.

El comunicado militar precisa que en el lugar de los hechos se encontró una ametralladora de fabricación casera y unos volantes.

A su vez dirigentes del sindicato de mecánicos y afines del transporte automotor reclamaron "una urgente actualización salarial" mantenimiento de las normas legales que rigen las actividades de los gremios, en una nota publicada hoy.

El reclamo, elevado al interventor militar en este gremio, uno de los más poderosos del país, está firmado por 65 dirigentes de todas las delegaciones del interior del país, con la excepción de la provincia de Mendoza.

Respecto a las reformas en la ley de asociaciones profesionales que se propone instrumentar el gobierno para reglamentar el funcionamiento del movimiento obrero, los mecánicos señalan que la misma "tiende al aniquilamiento y la supresión de los sindicatos".

EXCELSIOR

Pendiente, la Extradición del Nazi Roschmann de Buenos Aires a Bonn

BUENOS AIRES, 5 de julio. (AFP y AP).—La extradición del criminal de guerra nazi, Eduard Roschmann, conocido con el sobrenombre del "Verdugo de Riga", que Argentina concedió a Alemania Federal, no se había concretado hoy, mientras que la policía carecía de la orden correspondiente de detención, se supo aquí en fuentes responsables.

El pedido de extradición contra Roschmann fue formulado después de que un tribunal de Hamburgo lo condenó por la matanza de 40,000 judíos, entre 1941 y 1944, en Riga, Letonia. El acusado reside en Argentina desde 1948 con documentos falsos.

Pero por ahora, la aceptación argentina del pedido de extradición formulado por el gobierno de Bonn, era sólo una formalidad jurídica.

Una fuente de la embajada de Alemania Federal, dijo hoy a AP, refiriéndose a Roschmann: "Dudo que esté arrestado, y si él sabe la pu-

blicidad del caso, escapará o desaparecerá".

El nombre de Roschmann figuró en la novela "Odessa", del escritor británico Frederick Forsyth, quien lo identificó como capitán del SS y comandante del ghetto de Riga, y donde narra que el nazi mantuvo correspondencia con su esposa desde Argentina usando su nuevo nombre: Fritz Bernd Wegner. Este es precisamente el nombre que la cancillería argentina señala que utilizó el genocida para ingresar a este país, en 1948, con pasaporte falso.

Festejan en Argentina a Evaristo Carriego

BUENOS AIRES, 5 de julio. (ANSA)—En la vieja casona de Palermo donde vivió y murió el poeta argentino Evaristo Carriego, romántica y popular figura, entrañablemente querida en Buenos Aires, hubo un doble acto en su homenaje. Por un lado, se recordó el XCIV aniversario

de su nacimiento, hablando ante un público numeroso, compuesto por viejos amigos, artistas y sobre todo escritores y periodistas— varias personalidades culturales, como José M. Mieravilla, Ricardo Llanes, Juan Carlos Niño y Antonio Carrizo. Por el otro, se presentó un libro,

primorosamente editado por "Torres Agüero", verdadera joyita de arte gráfico, en el que aparecen numerosos versos de Carriego.

El pequeño volumen contiene una selección de "Misas herejes" y "La canción del barrio", dividiéndose en te-

mas el material y acompañándolo varias fotografías cedidas por la Asociación Amigos de la Casa de Evaristo Carriego, entidad a la que se debe desde 1975 el mantenimiento de esta casona de Palermo, que algún día será convertida en un museo.

EXCELSIOR En la Academia de Letras, Victoria Ocampo

- ★ Primera Argentina que Ingresa
- ★ Juan José Catalán Presidió
- ★ Una Gran Animadora Cultural

BUENOS AIRES, 5 de julio (ANSA). Más de dos mil personas se congregaron en el gran salón del Palacio Errázuriz de Buenos Aires para ser testigos, hace unos días, del ingreso de la primera mujer argentina, la literata Victoria Ocampo, en la Academia Nacional de Letras. Una crónica del acontecimiento señala que la magnífica sala del palacio —que es sede del Museo de Arte Decorativo y también de la citada institución académica— se asemejaba en esa ocasión al

La ceremonia, presidida por el ministro de Cultura y Educación, doctor Juan José Catalán, contó con la presencia del titular de la Academia, doctor Angel Battistessa y doce académicos amén

de numerosos diplomáticos y exponentes del mundo cultural argentino.

El doctor Battistessa destacó, en su discurso de bienvenida, la personalidad de Vic-

"foyer" del Teatro Colón en una de sus veladas de gala. Esto por la animación, la elegancia, los saludos altisonantes a personajes de la cultura y el arte.

toría Ocampo, como gran escritora, como estupenda animadora cultural, recordando sus múltiples actividades culturales, su vasta producción como ensayista,

comentarista, traductora. Recordó, desde luego (y lo mismo hicieron todos los diarios del país en sus notas alusivas) su trascendente acción cultural como creadora y directora de la revista "Sur" y destacó la importancia del ingreso de la escritora en la Academia, al abrirse con ello las puertas de la institución al sexo femenino.

Victoria Ocampo, en su alocución de agradecimiento, recordó aspectos de su trayectoria en tono cordial y sencillo, destacando "no tengo pasta de académica ni de diplomática" ya que, subrayó "soy una autodidacta, una francotiradora en el terreno de las letras". Convocó la memoria de tres mujeres: Virginia Woolf, Gabriela Mistral y una india guaraní llamada Agueda —su antepasada indígena, mujer de Domingo Martínez de Irala. "A estas tres mujeres —señaló— les debo algo que ha contado en mi vida: a una, parte de mí existir, a las otras el no haberme contentado con existir". También evocó a muchas grandes figuras de las letras y la cultura que tuvieron importancia directa en su vida. Finalmente indicó que su aceptación ha sido simplemente un homenaje a la mujer, una revalorización de su rol.

Victoria Ocampo tiene actualmente 86 años de edad y sigue siendo una figura dinámica y creativa en el mundo de la cultura argentina e internacional.

EL SOL DE MÉXICO Ad-Hoc

FACUNDO CABRAL: "YO VENGO A CONTAR LA HISTORIA..."

El cantante argentino Facundo Cabral arribó ayer a suelo mexicano, procedente de Miami, Florida, para presentarse después de un año de ausencia en el D.F. y varios lugares de provincia. Asegura Cabral que "ya tengo treinta y nueve años legales, que no son los verdaderos; la cosa viene desde el primer hombre o el primer ser; mucho más detrás del hombre seguramente. Llevo veintiocho años de andar solo, o sea, desde que tengo once años; siete por el país (Argentina) y veintiuno por el mundo..." Por otra parte señaló que "yo vengo a cantar— la historia— de ese pájaro cantor— que canta por las mañanas— cuando estoy dormido yo..."



Facundo Cabral... nuevamente en México

EL DÍA

INTERNACIONALES

CAUSA REVUELO UN LIBRO DE LANUSSE

BUENOS AIRES, 6 de julio.— En un libro cuya aparición causó revuelo titulado *Mi Testimonio*, del ex presidente Alejandro Lanusse explica las razones que le hicieron provocar el retorno de Perón a su patria. Según Lanusse, Perón murió maldiciendo a la guerrilla. En cambio, si hubiera muerto en Madrid, lo habría hecho "glorificando a sus formaciones especiales" (EFE y AFP).

(Más información en la página 13.)

EL DÍA

Argentina Debe Renacer a la Democracia, Afirmó Massera

(EFE y AFP)

BUENOS AIRES, 6 de julio.— El comandante en jefe de la Armada afirmó que la Argentina debe renacer como democracia verdaderamente representativa, con plena vigencia de los principios republicanos y federales.

El almirante Emilio Massera, miembro de la junta militar que gobierna en la Argentina, señaló que la nueva República que "queremos construir" no debe ser otra cosa que una versión actualizada, moderna y dinámica de la vieja República, de la antigua Argentina, de aquel país lleno de valores y generosidades.

Dijo que esa es la propuesta de las Fuerzas Armadas y ese es el desafío que "encaramos entre todos".

Puntualizó en sus declaraciones, aparecidas en la última edición de la revista argentina *La Semana*, que las Fuerzas Armadas no han buscado el poder político, sino que lo asumieron porque se hizo inevitable.

EL LIBRO DE LANUSSE

La Argentina vivió una serie de fracasos políticos desde 1955 que son imposibles de disimular, dice el teniente ge-

neral Alejandro Lanusse en su libro "Mi Testimonio".

Lanusse fue presidente de la República desde 1971 hasta 1973, en que entregó el mando a Héctor Cámpora por haber resultado triunfante en las elecciones el peronismo.

El ex mandatario fue detenido el 4 de mayo último por presuntas irregularidades en la adjudicación de un proyecto de producción de aluminio a la empresa argentina ALUAR. El tribunal que entendió en dicha causa dispuso su excarcelación, a los 43 días de detención.

Hoy el matutino *Clarín* publica una extensa compilación de libro de Lanusse, el cual —dice— tuvo acceso por decisión del autor.

Según el texto publicado por el diario, Lanusse revela que Perón "murió maldiciendo a la guerrilla y al terrorismo", y que "si hubiera muerto en Madrid, habría muerto glorificando a sus formaciones especiales".

Añade que él no podía sustraer la influencia que ello iba a tener en un sector inmenso del pueblo: "Perón hubiera sido un mito revolucionario de características especiales, con condiciones para ser utilizado como contraimagen de las Fuerzas Armadas".

EL SOL DE MÉXICO

Escandalizan las Memorias de Lanusse

BUENOS AIRES, 6 de julio (DPA, Latin).— Las memorias escritas del ex jefe de la junta militar que gobernó Argentina entre 1971 y 1973, Alejandro Lanusse, provocaron hoy un escándalo considerable, con la publicación de antecipos resumidos, acrecentando la expectativa por el lanzamiento del libro "Mi Testimonio".

El matutino "Clarín" dio a conocer su resumen de los siete capítulos donde Lanusse juzga a Juan Carlos Onganía y Roberto M. Levingston, ambos generales que le precedieron al frente de la denominada "revolución argentina".

Por su parte, la revista "La Semana" publicó un suplemento con lo que afirma es una versión resumida de las memorias de Lanusse, sin embargo, tanto éste como la editorial "Laserre" negaron la exactitud de la versión de la revista.

En la obra, Lanusse relata los errores del gobierno militar que dio paso, bajo su conducción, al triunfo peronista.

EXCELSIOR Veinte Años de Prisión y Expulsión a un Ciudadano Chileno

CORDOBA, Argentina, 6 de julio (Latin).—Un ciudadano chileno fue condenado a 20 años de prisión y posterior expulsión del país por su participación en actividades subversivas, que incluyeron un frustrado asalto a un banco en Mendoza, informó hoy aquí el Tercer Cuerpo de Ejército.

La pena le fue impuesta a Luis Matías Moretti Sevilla por un consejo de guerra, que juzgó además a otros dos argentinos, sancionados con 15 y 12 años de prisión.

El trío intentó, el 15 de octubre del año pasado, asaltar una sucursal del Banco de Mendoza, ocasión en la que resultó herido un empleado de la entidad bancaria.

En tanto, en la ciudad de Rosario, otro consejo de guerra dictó condenas de entre 5 a 15 años de prisión a nueve guerrilleros, informó el Ejército.

Dispone un Juez la Excarcelación de Isabelita

- ★ 12 Guerrilleros a 5 y 20 Años de Cárcel
- ★ Mataron al Hijo de un ex Gobernador
- ★ Periodista Retado a Duelo por Militares

BUENOS AIRES, 6 de julio (AFP, Latin y AP)—Un juez federal dispuso hoy la excarcelación de la ex Presidenta Isabel Perón, por falta de mérito en dos de los seis procesos judiciales por los que se halla detenida desde marzo de 1976.

En tanto, doce guerrilleros de organizaciones de izquierda, fueron condenados a penas de prisión entre cinco y veinte años por los consejos de guerra especiales, informaron hoy autoridades militares.

El comando militar de la Zona Uno comunicó oficialmente la muerte del extremista "Montonero", Ricardo Sapag, hijo del ex gobernador peronista de la provincia de Neuquén, quien fue muerto a balazos por tropas de seguridad el 30 de junio pasado.

El juez federal, Guillermo Rivarola, entendió que "el mantenimiento de la prisión carece procesalmente de objeto y se torna innecesaria" y por ende, dispuso de libertad de Isabel Perón, sin perjuicio de la prosecución de la causa".

Sin embargo, la ex mandataria permanecerá bajo prisión preventiva, recluida en una guarnición de la Marina, mientras prosiguen las causas por irregularidades administrativas y manejo equivoco de fondos reservados de la Presidencia.

Por otra parte, tres generales y un almirante retirados, retaron a duelo a un columnista del matutino Buenos Aires Herald, molestos por su comentario sobre la participación de los militares en un homenaje a una revista

ta derechista, informó hoy dicho periódico.

El columnista, James Neilson, al declarar su apego a la ley que prohíbe los duelos en la Argentina, ofreció en cambio a los ofendidos tres posibilidades: un encuentro con guantes de boxeo, la disposición de las columnas de su periódico para responderle o el recurso de los tribunales de justicia.

Según el periodista, los oficiales —generales Rodolfo Mujica, Justo León Bengoa y Juan Buasso y el almirante Horacio Gómez Barret, todos retirados y considerados ultraconservadores—, lo desafiaron por un artículo aparecido el 19 de junio.

En la nota, Neilson los calificó de "simpatizantes del nazismo" y "manzanas podridas", por haber asistido a una cena en la que se celebró el cuarto aniversario de la revista ultraderechista Cabildo.

EL DÍA

GRAVE DENUNCIA DE LOS CINEASTAS: GUIONISTAS, DIRECTORES Y ARTISTAS EN CARCELES SUDAMERICANAS

BERLIN OESTE, 5 de julio (PL).—La lista de directores fílmicos encarcelados en Latinoamérica es amplia, denunció el Comité de Cineastas de América Latina durante el 27 Festival Internacional que se celebra aquí.

En una información suministrada a la prensa, el comité sólo menciona a los que guardan relación con el festival, y algunas de cuyas películas también pudieron ser vistas, en otros años, en el forum del film joven.

Entre los cineastas presos señala a Eduardo Terra, de Uruguay, el único que está detenido y aún sin sentencia, aunque hay otros que, como Carmen Bueno, de Chile, están desaparecidos.

Terra, cofundador de la "Cinemateca del Tercer Mundo" y director de **La bandera que Levantamos**, fue detenido en mayo de 1972 y repetidamente torturado por el régimen militar uruguayo.

A otro chileno, Jorge Muller, operador y guionista, quien tomó parte en **La batalla de Chile**, de Patricio Guzmán, se le devuó en noviembre de 1974 y fue visto por última vez en marzo de 1975 en el campo de concentración de "Tres Alamos".

Haroldo Conti, Raymundo Gleyzer y Rodolfo Walsh, argentinos, completan la relación de cineastas en prisión en América Latina.

EL DÍA

Pide la CTM a Rafael Videla la Liberación de 2 Líderes Sindicales

Fidel Veazquez, solicitó la aparición de los dirigentes o sindicales argentinos Haroldo Logiurato e Ignacio Iconikoff y sus respectivas esposas Liliana Galletti y María Bedohian, "sanos y salvos", al presidente argentino, general Rafael Videla, en nombre de la Confederación de Trabajadores de México (CTM).

Ambos matrimonios fueron secuestrados,

ignorándose su paradero. El primero el 13 de junio pasado y el segundo el 25 del mismo mes.

Logiurato fue secretario general de la sección La Plata de la Confederación General de Trabajadores de Argentina (CGT) y también secretario de la Asociación de Trabajadores del Estado, e Ignacio Iconikoff desempeñó el cargo de dirigente del Sindicato de Prensa de Buenos Aires.

Jul. 7 1977

EXCELSIOR

Si Perón Hubiese Muerto en Madrid...

- ★ El Libro "Mi Testimonio", de Alejandro Lanusse
- ★ "Solo la Democracia Podría Salvar a Argentina"
- ★ Desde 1955, la Serie de Fracasos Políticos

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

Primera Parte

EXCELSIOR presenta hoy la primera de tres notas exclusivas referentes al libro "Mi Testimonio", del ex Presidente argentino general Alejandro Lanusse. El texto analiza el periodo comprendido entre 1968 —cuando el general Lanusse fue designado comandante en jefe de Ejército— y mayo de 1973, en que entregó el poder al Presidente peronista Héctor Cámpora.

BUENOS AIRES, 6 de julio.—"La alimentación y realimentación política reciproca de los extremismos está lejos de ser un fenómeno nuevo. Una simple mirada sobre el mapa del mundo alcanza para ver cómo las dictaduras de un signo generaron, a su caída, dictaduras de signo opuesto", señala el general y ex Presidente argentino Alejandro Lanusse en sus memorias, que aparecerán en Buenos Aires la semana próxima.

En un libro de 240 páginas, que él mismo llama "confesiones" (si bien el título sea "Mi Testimonio"), el ex Presidente analiza la situación política argentina desde el golpe de Estado que en 1966 derrocó al Presidente constitucional Arturo Illia, y explica porqué propició el retorno de Perón al país a sabiendas de que de ello significaría entregarle el poder. Si el viejo caudillo falleciera en el exilio de Madrid, hubiera muerto glorificando a la guerrilla "montonera", de la que él era

el jefe teórico, pero, al morir como general y Presidente, Perón maldijo a la guerrilla.

En sus memorias —a las que EXCELSIOR logró acceso—, Lanusse concluye que la experiencia política demuestra que únicamente el pleno restablecimiento de la democracia podrá superar las contradicciones entre los argentinos y salvar al país.

Empero, el capítulo final del libro cuyo título rezaba "Por qué creo en la democracia" fue suprimido por su autor. Al revisar los originales, en los días que estuvo detenido en mayo y junio pasado, Lanusse decidió sustituir el capítulo entero por media docena de frases, en las que explica que "las extremas e inesperadas experiencias vividas en los últimos meses" lo llevaron a no explicar su creencia en la democracia".

LA MAYORIA EXTRAÑABA AL GENERAL PERON

El retorno de Perón, la legalización del peronismo y de todos los partidos políticos, y la misma redemocratización Argentina, ocurrida en el gobierno lanusista, forman el núcleo central del libro.

"¿Hará falta decir que desde 1955, en la prosperidad o en la desgracia, la mayoría de los argentinos —o al menos la minoría más numerosa— seguía extrañando al hombre derrocado por la revolución libertadora?", pregunta Lanusse en una alusión al golpe de estado que derrocó en aquel año a Perón.

"Yo hubiera dialogado con Perón para buscar un acuerdo para la recuperación del país. El general Onganía, según dijo, habría hecho lo mismo de ser necesario. ¿Quién no hubiera negociado con ese Perón exiliado, con quien yo no llegué a dialogar nunca, pero a quien permití retornar a Argentina?", indaga. Y explicó: "Nadie se ofenderá si digo que no se había tratado con Perón porque todos tenían la particular concepción moral política que manejaba el vie-

jo líder. Nosotros queríamos crear las condiciones para ese diálogo. Todos los presidentes anteriores lo habían buscado, aunque sin llegar a las últimas consecuencias".

Recuerda Lanusse que, alrededor de 1970, Perón escribía cartas desde Madrid en las que insinuaba su retiro político: "Perón podía volver o no volver a Argentina, si no volvía, debía quedar en claro que era porque no quería y que no quería debido a su habitual prudencia. Resultaba útil, entonces, provocarlo para que, si volvía, ello ocurriera en respuesta a un desafío personal, y que si no volvía ello implicaba que rehuía al desafío personal".

SI PERON MORIA EN MADRID...

En 1972, el gobierno lanusista convoca a elecciones: "No podíamos suponer que Perón iba a morir en Madrid antes de las elecciones, ni darnos el lujo de ese cálculo frío, vivo. Perón ofrecía sus ventajas. En los últimos años, en Madrid, él había alentado a los Montoneros. Pero vino a Argentina, retornó otra vez, fue Presidente en lugar de Héctor Cámpora".

Y añade: "Me importa poco, personalmente, la sinceridad de Perón. Pero lo cier-

to es que, si hubiera muerto en Madrid, habría muerto glorificando sus «formaciones especiales». Hubiera sido un mito revolucionario para ser utilizado como contraimagen de las fuerzas armadas. En cambio, murió como general y Presidente y no como jefe teórico de una guerrilla, para él imaginaria, pero doliente en la vida de los argentinos. Perón murió maldiciendo a la guerrilla y al terrorismo". Las "formaciones especiales" era la denominación —que Perón les daba— a los grupos guerrilleros peronistas en los periodos de los gobiernos militares de Onganía, Levingston y Lanusse.

Pero una política de pacificación nacional coherente, argumenta Lanusse, no podía excluir al peronismo. Por esto, explica, mandó a poner su busto junto al de los otros ex presidentes en la "Casa Rosada", en tanto ordenó la devolución de los restos de su esposa Evita. "No buscaba un pacto en mi beneficio, pues ello sería idiota".

EL GRAN ACUERDO NACIONAL ¿EXITO O FRACASO?

Lanussese pregunta si el "Gran Acuerdo Nacional" —un acuerdo de pacificación política que él formuló, en

1971, a los partidos y a los sindicatos— resultó un éxito o un fracaso: "Ciertamente no fue un éxito desde el punto de vista de la coyuntura. Yo quería dejar al país en paz, normalizado definitivamente, pero las llamas de la violencia no se apegaron y el movimiento de 1966 (que derrocó al Presidente Illia) no fue el último golpe de Estado", añade en alusión a los sucesos del año pasado.

Desde 1955, cuando Perón fue derrocado, Argentina vivió —recuerda Lanusse— "una serie de fracasos políticos que son imposibles de disimular. El general Pedro Eugenio Aramburu no pudo dejar el país en plena vigencia de sus leyes y entregó el poder a sus opositores (el grupo de Arturo Frondizi, que fue apoyado por el peronismo), los que fueron derrocados en 1962. La Unión Cívica Radical fue depuesta del gobierno en 1966. Y las intenciones del movimiento militar que le sigue —afianzar la paz, terminar con la inflación y restaurar el orden y la jerarquía— no fueron concretadas y tanto el general Onganía como el general Levingston terminaron relevados por las fuerzas armadas".

EXCELSIOR
El pan Nuestro

POR OSWALDO SAGASTEGUI

El sociólogo Juan Carlos Portantiero dará comienzo al seminario de investigación sobre "Algunos elementos para el análisis de las coyunturas políticas en América Latina", a las 19 horas. A las 20 horas Emilio Padilla hablará sobre "Lucha de clases y problema urbano". Ambos eventos tendrán lugar en el Centro de Estudios Argentino-Mexicano, Calzada de los Leones 195.

NO
HAY HAMBRE
MEJOR PROTEGIDA
EN EL MUNDO...



¿Por Ambición Derroqué a Onganía..?

- ★ No Existe Prueba Negativa; "Ambiciones, en Todas Partes"
- ★ El Secuestro de Aramburu, Posible Maniobra de Propaganda
- ★ Gratuitas Agresiones de Levingston a Líderes Políticos

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

(Segunda de Tres Partes)

BUENOS AIRES, 7 de julio.—"Algunos dicen que soy ambicioso y que por ambición de poder derroqué, junto con los otros comandantes militares, al general Onganía de la Presidencia de Argentina", escribe en sus memorias el general Alejandro Lanusse, y agrega: "La prueba negativa no existe. Pero, en fin, debe haber generales suecos ambiciosos, generales ingleses, suizos o norteamericanos ambiciosos. Suponer que las ambiciones subjetivas de un ciudadano, aunque éste sea el más alto jefe militar, constituye un elemento decisivo en la quiebra de un gobierno, implica transformar a los acontecimientos en anécdotas destituidas de sentido histórico".

Esta es, quizás, la parte fundamental de las 304 páginas de las memorias de Lanusse y, a través de ellas, el ex Presidente —en cuyo gobierno se redemocratiza al país en 1973— desarrolla su tesis central de que únicamente la legitimidad del poder puede crear condiciones para gobernar.

A raíz de ello, relata que cuando el pueblo y las fuerzas armadas argentinas dejaron de tener confianza en el gobierno de Onganía, éste fue derrocado. Y el nuevo gobierno, que le sucede, estaba históricamente comprometido a preparar el retorno a la democracia y, así, alcanzar la pacificación del país.

Ya a fines de 1969, dice Lanusse, el Estado Mayor del Ejército comenzó a estudiar la posibilidad de una salida política en Argentina: "Yo entendía que la única solución posible era la democracia sin proscripciones de ningún tipo".

Pese a ello, las fuerzas armadas intentaron, dice Lanusse, evitar una desintegración del proceso político iniciado con el movimiento militar de 1966. Incluso, se dispusieron a sostener a Onganía en la Presidencia, pero llevándole a entender y aceptar la creciente necesidad de restablecer la legitimidad del poder político en Argentina.

NO SON UNA CASTA CERRADA

"Los oficiales argentinos —añade el ex Presidente— están lejos de constituir una casta cerrada. El reclutamiento de los institutos militares es democrático. Cada mayor, cada coronel, tiene un hermano abogado o arquitecto, un primo ingeniero o comerciante, un amigo intelectual o artista, un hijo estudiante, científico o empleado".

Asimismo, "el despliegue del ejército por todo el territorio argentino permite a los oficiales comprender cabal-

EL SECUESTRO DE ARÁMBURU

Lanusse se refiere al secuestro del ex Presidente Pedro Aramburu (muerto por los Montoneros en 1970) y revela que el entonces Presidente Onganía "creyó que el secuestro podría ser una maniobra de los mismos partidarios de Aramburu", aparentemente con fines de propaganda.

En aquel entonces, en distintos sectores políticos y militares argentinos, se acusó a Onganía de inacción en la búsqueda de los secuestradores de Aramburu, aún antes de que éste fuese muerto. Ahora, Lanusse revela que, tras el derrocamiento de Onganía, su sucesor en la Presidencia, el general Marcelo Levingston, solía quejarse "por la insistencia de algunos sectores en echar sombras sobre la posibilidad de que hubiera actos terroristas impulsados y promovidos por la anterior administración".

Lanusse define a la personalidad autoritaria de Onganía como una observación que, señala él, fue hecha por un miembro del ejército: "el general Onganía adopta el modelo del generalísimo Franco frente a los civiles; pero se replega a una identificación con el Presidente suizo ante los militares". Tal era lo que pasaba, dice Lanusse, y acota: "Onganía se inspiraba en Franco para ejercer una autoridad personal pero, a la vez, adoptaba determinaciones prescindiendo de la opinión del ejército, como si él fuese el gobernante constitucional de una república parlamentaria".

SIGUE EN LA PAG. VEINTITRES

mente la diversidad de problemas que enfrenta el país en su conjunto. Los cursos que deben afrontar en su carrera, los obligan a un constante ejercicio de razonamiento".

Este Ejército, junto con la Marina y la Fuerza Aérea, entrega el poder al general Levingston en 1970. Mas este gobierno sin buscar preparar el camino hacia la redemocratización: "la nueva crisis, incubada hace tiempo, comienza a expresarse claramente en las fuerzas armadas. Debe reconocerse que el general Levingston debió iniciar su gestión de gobierno con vulnerabilidades de origen".

Al mismo tiempo, la "ambigüedad" de Levingston respecto a la restauración de la democracia demostraba "que comenzaba a producirse una completa mutación en el pen-

samiento del entonces Presidente".

Por otra parte, él "agredía gratuitamente a los principales dirigentes políticos del país, y se apoyaba en agrupaciones políticas intrascendentes y de segunda línea".

Esa "agresividad gratuita" de Levingston propició que la Confederación General del Trabajo "rompiese relaciones con el gobierno", lo mismo que el peronismo. De ello resultaba claro, agrega Lanusse, que mientras no hubiese un nuevo presidente no podría haber colaboración ni diálogo con el gobierno, y las actitudes de Levingston "dejaban a las fuerzas armadas en un callejón sin salida".

"Había que dejar de distribuirnos las culpas —señala Lanusse— porque todos éramos culpables. Pero había que hablar para salir adelante, no para volver al pasado"

(Continuará)

EXCELSIOR

Subió 53.3% el Costo de la Vida en Argentina

BUENOS AIRES, 7 de julio. (EFE)—El costo de la vida en Argentina aumentó 53.3 por ciento en el primer semestre del año, después de registrar en junio pasado un incremento de 7.6 por ciento.

El ministerio de Economía, que efectuó el anuncio oficial, informó hace unos días que se estudia un aumento de salarios del 16 por ciento.

Estudios especializados de investigadores privados y oficiales indican que, en el último año, el salario real cayó un 57 por ciento, índice cuestionado por el ministro de Economía José Martínez de Hoz, quien expresó que era inferior.

EXCELSIOR

Nacionalismo Argentino

Modernizar a las Colonias

POR R. PEREZ-AYALA

UNA ilusión bien cara al movimiento político de América Latina, ha sido la creencia de que los muy nacionalistas representan a las fuerzas vitales de un país. En realidad, los ultranacionalistas siempre han estado al servicio de un grupo de naciones hegemónicas.

Todos los pronunciamientos en defensa de la "economía nacional", realmente, representan la subordinación unilateral o el sometimiento económico multilateral. ¿Para qué decir, después de la Segunda Guerra Mundial, quién marca la pauta y determina el rumbo?

Hace falta, pese a los estudios parciales de Enrique Zemo y Roger Bartra, un análisis riguroso para México y todos los países de América Latina, del desarrollo concreto, histórico, específico, de nuestro sistema económico y de nuestros modelos políticos, para deslindar, hoy, lo que ha sido orgánico y lo que fue mera contingencia.

★

ESTO es indispensable para establecer la verdadera causalidad de nuestra historia, sin incurrir ni en el economicismo, tan caro a nuestra retórica de oposición, ni en un doctrinarismo pedante, tan grato a las celebridades de cuño europeo. Querer hacer de lado el pasado colonial, el lastre de la dependencia, nos lleva a un extremo grave, exaltando los elementos individualistas y renegando de la forma de vida, real, objetiva, de los sectores más avanzados.

Nuestros ideólogos confunden, desgraciadamente, el arte político con la historiografía.

Cuando se trata de construir el presente y el futuro, la historia del porvenir, es indispensable deslindar los propios deseos y las pasiones íntimas que inducen al error, porque sustituyen al análisis objetivo e imparcial. Gramsci concluye magistralmente cuando afirma que esa confusión es un autoengaño, no un "medio" consciente para estimular la acción, y dice: "También en este caso muerde la víbora al charlatán, o sea, el demagogo es la primera víctima de su demagogia".

★

LA estrategia y la táctica política del siglo XIX perdieron su eficacia. El sindicalismo no puede sustituir, de ninguna manera, la lucha política de nuevo tipo. Menos aún las teorías de autonomía

o fuero estudiantil o universitario. ¿Es que después de la Comuna de París alguien cree en la posibilidad de apoderarse de "las calles"?

Hay dos principios generales que no siempre se comprenden por parte de todos los genios de la oposición.

La primera: ninguna sociedad se plantea tareas para cuya solución no existan ya las condiciones necesarias y suficientes, o no estén, al menos, en vías de aparición y/o desarrollo. Querer saltar etapas es irse al despeñadero y siempre, invariablemente, las organizaciones sindicales o políticas, resultan resquebrajadas: una y cien veces más.

La segunda: ninguna sociedad se disuelve ni puede ser sustituida si primero no ha desarrollado todas las formas de vida implícitas en sus relaciones.

A Francia, por ejemplo, la derrota de la aristocracia y de otros estamentos feudales, le costó una serie de agitaciones que comprenden la de 1789, 1794, 1799, 1804, 1815, 1830, 1848 y 1870, para alcanzar la hegemonía absoluta. Y si un país tan adelantado como la patria del socialismo, sufre tan reiterados avatares, ¿cómo quieren nuestros soñadores latinos que los sueños guajiros se hagan realidad en el mundo onírico de sus anhelos?

★

LO que nos demuestra Argentina es que su nacionalismo no es tan argentino. La represión en todas sus manifestaciones obedece al interés superior de respetar la hegemonía metropolitana, impuesta después de la Segunda Guerra Mundial. Nadie puede escapar a ella. La tendencia a reprimir lo mismo a la fuerza sindical que a los periodistas o a los intelectuales, son el rostro verdadero de la máscara nacionalista.

Cualquier lucha que rebase la hegemonía actual, presente, viviente, del conjunto que domina a los países de América Latina, con mayor o menor influencia, está condenado a la represión. El caso del peronismo y los Montoneros es la mejor expresión de ello, porque, precisamente, se trata de exacerbar a las fuerzas democráticas, llevarlas al campo de la lucha cuando aún no están organizadas y, menos aún, preparadas para el movimiento de fuerza. El "sabotaje" y la "subversión", así, son la única respuesta al romanticismo y al movimiento espontáneo, todo ello en aras del nacionalismo.

EXCELSIOR

Argentina Regulará los Precios Según los Cambios en la Cotización Peso-Dólar

BUENOS AIRES, 7 de julio. (ANSA) Por primera vez en Argentina, los aumentos de precios se regularán por la evolución que experimente la relación peso-dólar. El anuncio respectivo fue formulado anoche por el secretario de Comercio Alejandro Estrada, al concluir la "tregua" de 120 días solicitada el siete de marzo pasado por el ministro de Economía Martínez de Hoz, en materia de aumentos de precios. Durante ese lapso se produjo la liberación de los precios de venta de todas las empresas que, según se consideró oficialmente, operaban en un mercado competitivo.

Para las restantes empresas —430 en total, consideradas "líderes en los diferentes rubros del mercado, o sea que son las que establecen los "topes" en materia de precios—, rige a partir de hoy el nuevo sistema de precios que, en la práctica, significa una indexación de los mismos de acuerdo con el valor del dólar.

El inédito sistema dispone que las empresas "líderes" podrán modificar sus precios automáticamente, en una proporción igual a 80 por ciento del incremento del valor del dólar tipo vendedor del Banco de la Nación. El secretario Estrada ejemplificó diciendo que si desde hoy hasta el siete de agosto, el dólar incrementa un cuatro por ciento su cotización,

los precios serán automáticamente incrementados un 3.2 por ciento.

Los aumentos, pese a ser automáticos, deberán comunicarse a la secretaría de Comercio y, aquellas empresas que deseen aumentar por encima de la proporción citada, deberán recabar una autorización expresa, según puntualiza la resolución oficial.

La actual oscilación del dólar se calcula en un incremento de alrededor del cinco por ciento mensual, lo que vendría a representar un aumento automático de los precios un cuatro por ciento cada treinta días, y acumulativo. Estos aumentos, sumados a los ya producidos durante el periodo de tregua —y que oficialmente se estiman en 20 por ciento—, podrán llevar a más del ciento por ciento de incremento en los precios para fin de año, cifra que excede los cálculos previstos por el Ministerio de Economía y que, según comenta el matutino La Opinión, podría desajustar otras variables económicas.

De cualquier manera, los precios suben continuamente en Argentina mientras los salarios se mantienen prácticamente "congelados".

La persistencia de esta situación, señalan algunos observadores económicos, podría conducir a una retracción del mercado, mayor de la que actualmente es notoria.

EL DÍA

Con la Actuación de Amparo Ochoa:

Peña de la Casa Argentina

El próximo sábado 9 de julio se llevará a cabo, como es habitual, la Peña Folklorica de la Casa del Pueblo Argentino, Roma No. 1, colonia Juárez.

En la oportunidad, la Peña será en conmemoración del 161 aniversario de la Declaración de la Independencia Argentina.

Se contará con la actuación de Amparo Ochoa, Quinto Sol y el Grupo América Tres, entre otros.

EXCELSIOR

VIDA CULTURAL

El Grupo de Teatro UAM-Iztapalapa presentará la obra "Eva Perón", del dramaturgo argentino Copi, a las 13 horas, en el auditorio de la Unidad Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana.

EL DÍA

Denuncian en Argentina que 16 Guerrilleros Fueron Fusilados

(UPI, PL y AFP)

BUENOS AIRES, 7 de julio.—El grupo guerrillero Poder Obrero denunció hoy aquí que 16 guerrilleros de izquierda muertos recientemente por fuerzas de Seguridad "fueron fusilados" y no abatidos en un tiroteo, como han informado las autoridades militares.

En un comunicado a **United Press International** por correo, la organización guerrillera se refiere a un episodio registrado el 24 de mayo último en la localidad suburbana de Monte Grande.

Según el parte militar emitido entonces, los subversivos fueron sorprendidos cuando estaban reunidos en un chalet de Monte Grande para programar un frente armado clandestino de los grupos Organización Comunista Poder Obrero (OCPO) y Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) con el peronista Montoneros.

Poder Obrero dice que "dicha reunión no existió más que en la mente febril de los jefes militares que tramaron un plan que les sirvió para justificar la matanza de 16 guerrilleros que, en todos los casos, han sido detenidos por lo menos un mes antes".

El comunicado guerrillero afirma que Isabel Kaserman, a quien califica de "ex militante de nuestra organización" y que figura en la lista de los muertos, fue detenida en marzo. El parte militar identificó a la mujer, de 30 años de edad, como agente extranjera que participó en la reunión como delegada de la Cuarta Internacional.

Según despachos de prensa provenientes de Bonn el mes pasado, la mujer era hija de Ernst Kaserman, profesor de teología de la Universidad de Tuebingen (Alemania Federal), quien indagó por su situación, lo que originó un pedido de informes al gobierno por parte de la embajada alemana en Buenos Aires. Según los mismos despachos, el 20 de mayo, 4 días antes de su muerte, las autoridades comunicaron a la embajada que la mujer estaba detenida.

SECUESTRARON A UN ABOGADO

Entre tanto, un abogado especializado en derecho civil y comercial fue secuestrado por varias personas con los rostros encubiertos, en la ciudad de Mar del Plata, a unos 400 kilómetros al sur de Buenos Aires.

El hecho ocurrió ayer en el estudio jurídico que atienden los abogados Camilo Ricci y Raúl Hugo Alais y los secuestradores se llevaron al primero de ellos luego de sustraer dinero y documentos y amordazar a los clientes que se encontraban en el lugar.

Luego de secuestrar a Ricci, se hicieron presentes en la casa de Alais y al no encontrarlo allí se retiraron luego de cortar los cables telefónicos.

PRESENTAN UN PEDIDO DE EXTRADICION

A la vez, el pedido de extradición formulado por la República Federal Alemana del criminal de guerra nazi Eduard Roschmann, quedó radicado ante la justicia, se anunció hoy en Buenos Aires.

Inicialmente se informó por error que el gobierno militar argentino había accedido al pedido de extradición, "a pesar de no existir tratados entre ambos países sobre la materia".

EL SOL DE MEXICO

"Videla Ordenó Fusilar a 16 Rebeldes en Mayo"

BUENOS AIRES, Argentina, 7 de julio (AP, UPI).— El grupo "Poder Obrero" denunció hoy aquí que 16 guerrilleros muertos el 24 de mayo último por fuerzas de seguridad: "fueron fusilados y no abatidos en un enfrentamiento", como habían informado las autoridades militares.

Según el comunicado militar emitido entonces, los insurgentes fueron sorprendidos cuando estaban reunidos en un chalet en la localidad suburbana de Monte Grande para programar un frente armado, integrado por los grupos: Organización Comunista Poder Obrero (OCPO), Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) y el movimiento "Montoneros".

EL DÍA

PIDEN LA DEPORTACION DE UN ARGENTINO

En otro orden de hechos, el liberal lord Avebury pidió al ministro de Gobernación Merlyn Res que considere la deportación de un súbdito argentino sospechoso de espionaje a favor de organizaciones de extrema derecha.

Lord Avebury, que es uno de los asesores de Amnistía Internacional, presentó una denuncia escrita dirigida al ministro de la Cámara de los Lores, a la que pertenece, sobre las actividades en este país de un argentino llamado Hugo Sofía.

Al parecer, Hugo Sofía visitó las oficinas del Comité por los Derechos Humanos en Argentina, radicado en Londres, y fue identificado por una mujer como uno de los agentes que han torturado a detenidos en la Argentina en octubre pasado.

EXCELSIOR

Secuestran a Cinco Abogados en Argentina

BUENOS AIRES, 7 de julio (AP-AFP y Latin).—Cinco abogados fueron secuestrados en las últimas horas por grupos armados, cuatro de ellos en Mar del Plata, 400 kilómetros al sur de la capital.

Entre los letrados desaparecidos figura el peronista Norberto Centeno, redactor

de la Ley de Trabajo y ex asesor de la Confederación General del Trabajo (CGT) y de varios sindicatos.

Otro de los abogados identificados, secuestrado hoy en Buenos Aires, Camilo Ricci, es un especialista en Derecho Civil y Comercial, que goza de gran prestigio en medios forenses locales, y se

desconoce que tenga militancia política.

En tanto, en Nueva York, el comité judío-estadunidense informó hoy que había cerrado su oficina en Buenos Aires debido al antisemitismo y a las amenazas contra la vida de su representante.

Prohibir Actividades de la Comisión de Derechos Humanos Argentina, Piden en EU

Por FAUSTO FERNANDEZ PONTE, corresponsal de EXCELSIOR

WASHINGTON, 7 de julio.—La Procuraduría General de Estados Unidos pidió a una corte judicial que prohiba a la Comisión Argentina de Derechos Humanos (C.A.D.H.U.), realice actividades en el país.

El Procurador general, Griffin Bell, presentó una demanda civil en la corte fe-

deral en Washington, arguyendo que la CADHU se ha registrado como representante de entidades o gobiernos extranjeros en los Estados Unidos.

En la petición, Bell asegura que Olga Talamantes —ciudadana norteamericana que pasó 18 meses en cárceles argentinas, donde fue torturada— y Horacio Lofredo, ciudadano argentino, "han estado diseminando propaganda política y realizando

diversas actividades con el propósito de influir en la política estadounidense contra el gobierno de Argentina".

Olga Talamantes que fue liberada por el régimen —inclusive el de Estados Unidos— ha sido invitada por legisladores, universidades, organizaciones religiosas y entidades de defensa de los derechos humanos, para que hable acerca de su experiencia y torturas en cárceles argentinas.

La descripción de los sufrimientos de la ciudadana estadounidense ha hecho que muchos legisladores voten contra la asistencia militar norteamericana al gobierno del general Jorge Videla.

Lofredo es director de la CADHU, entidad que no puede acreditarse ante la Procuraduría General de Estados Unidos como agente al servicio de un gobierno extranjero dado que es una organización en exilio.

La demanda presentada por Bell ha provocado reacciones de apoyo a la CADHU por parte de las organizaciones legales del país, inclusive la prestigiada Sociedad de Libertades Civiles, cuyos abogados sospechan que la acción de la Procuraduría fue inspirada por gestores y representantes del régimen argentino.

EL SOL DE MEXICO

En Argentina los Precios Industriales se Ajustarán a la Fluctuación del Dólar

BUENOS AIRES, 7 de julio (AP).— El gobierno militar puso hoy en vigencia un nuevo sistema que adecúa los principales precios industriales, a las variaciones de la cotización del dólar norteamericano, mediante reajustes mensuales.

La medida, anunciada anoche por el secretario de Comercio, Alejandro Estrada, fue adoptada al vencer hoy una "tregua" de 120 días aplicada por el gobierno a los precios de productos elaborados por las principales empresas del país.

Durante ese lapso, unas 700 compañías no pudieron aumentar sus precios sin previa autorización de la Secretaría de Comercio. Para el caso de incumplimiento, se contemplaban distintos tipos de sanciones, que iban desde restricciones crediticias a la apertura de la importación en el rubro en que operase la infractora.

El número de empresas afectadas por la nueva política ha sido reducido a 430. Las restantes empresas podrán fijar sus precios libremente. En el grupo de las 430 figuran las llamadas "empresas líderes" en las distintas actividades.

Pero no se incluyeron las empresas automotrices ni las vinculadas con la industria láctea, que tendrán regímenes especiales, dijo Estrada.

Las "empresas líderes" podrán modificar sus precios automáticamente, en una proporción igual al 90 por ciento del incremento de la cotización del dólar, de acuerdo con el tipo vendedor que fija el Banco de la nación argentina. Los reajustes se practicarán mensualmente. La divisa norteamericana se cotizaba ayer a 397 pesos para el tipo vendedor.

El secretario Estrada dijo que se procurará, en un plazo de dos meses, reducir a 200 el número de empresas afectadas por la nueva limitación en el incremento de precios. Aquellas del grupo de las 430, que consideren insuficiente el incremento de precios derivados del aumento del dólar, deberán solicitar autorización a la Secretaría de Comercio para un aumento mayor.

La "tregua" de 120 días que finalizó hoy fue considerada como un paso atrás en los planes de liberalización económica del ministro de Economía José A. Martínez de Hoz. Los precios habían sido liberados en julio de 1976, pero a partir de los últimos meses del año pasado se advirtió un recrudecimiento inflacionario, atribuido por Martínez de Hoz a "causas ficticias y hasta psicológicas".

Llaman a Proscribir el Peronismo en Argentina

dos y políticos, en un acto con motivo de celebrarse mañana un nuevo aniversario de la declaración de la independencia nacional.

Al formular una enfática advertencia contra el peronismo, dijo: "La Argentina podrá ser llevada nuevamente al estado extremo de prostración moral, económica y algo más, de que aún no se ha recuperado sólidamente y del que queremos y debemos salir bajo la conducción de las Fuerzas Armadas".

"El peronismo no admite revitalización. Si está exangüe o muerto, en buena hora".

A partir de entonces, Rojas citó casi textualmente una declaración de Videla del 26 de junio, hecha a periodistas de la televisión uruguaya.

Videla dijo en términos generales que el peronismo como partido debía estar sujeto a una renovación, que pueda significar también una reactivación de sus cuadros.

NO HAY CONFLICTO CON BRASIL, DICE LA CANCELLERIA

A la vez, la Cancillería de Buenos Aires salió esta noche al paso de versiones publicadas por diarios brasileños,

que daba cuenta de un conflicto caminero entre Argentina y Brasil, señalando que la decisión de no permitir el paso de camiones de este último país por el túnel Caracoles - Las Cuevas, proviene de un acuerdo chileno - argentino de dedicar el mismo únicamente al tráfico bilateral.

Las publicaciones aluden a un supuesto cierre de la frontera brasileña —a partir del 31 de julio— para el ochenta por ciento de la flota argentina de camiones, en represalia por la decisión argentina de cerrar a los transportes del Brasil el paso por el túnel aludido.

EL SOL DE MÉXICO

"Reprimen a más Periodistas Argentinos"

CARACAS, (AFP).— La Organización Internacional de Periodistas (OIP) denunció hoy aquí que el gobierno argentino "ha continuado la represión y detención contra periodistas de ese país".

El venezolano Freddy Balzan, vicepresidente de la OIP, precisó que hace una semana fueron detenidos en Buenos Aires los periodistas Ignacio Iconicoff y María de Badohian y Lila Pastoriza de Jozami, esposa del periodista Eduardo Jozami.

EL SOL DE MÉXICO

Exigen la Libertad de los Presos Políticos Argentinos

El grupo de teatro "LTL" presentó la obra "El Fin del Camino" en solidaridad con el pueblo argentino y contra la represión que se vive en ese país.

La representación y una lectura de poemas fueron organizadas por la Unión de Periodistas Democráticos en el Club de Periodistas, ayer a las 20:00 horas.

Informaron exiliados argentinos en el país que han desaparecido 300 niños en su pueblo y responsabilizaron a Videla de esta situación.

Se pidió la libertad de todos los presos políticos, que se acaben los campos de concentración y la represión en Argentina, que ha producido ya más de 4 mil muertos y cientos de desaparecidos.

Al acto de la Unión de Periodistas Democráticos, asistieron gran número de exiliados de varias naciones de Sudamérica.

EXCELSIOR

Arrestar al Nazi Roschmann, Pide un Juez Argentino

BUENOS AIRES, 8 de julio (AP).—Un juez federal solicitó hoy a la policía la detención del ex jefe nazi Eduard Roschmann, acusado por un tribunal de Hamburgo de haber matado a unos cuarenta mil judíos en la Segunda Guerra Mundial.

La petición del juez Guillermo Rívarola es una cuestión de rutina tendiente a detener a Roschmann, de 69 años, quien según el gobierno argentino arribó al país en 1948 con un pasaporte falso.

Roschmann está acusado de la matanza de judíos en un campo de concentración de Riga, Letonia, entre 1941-45, cuando era capitán de las tropas de asalto de la SS.

EL SOL DE MÉXICO

Denuncia Contra la Junta Militar

Plagia la Tropa a 10 Argentinos más

BUENOS AIRES, 8 de julio (AFP-Latin).— Las autoridades argentinas recibieron hoy nuevas denuncias sobre la desaparición de dos estudiantes, tres abogados y un funcionario del Ministerio de Economía, capturados por grupos armados que se identificaron en algunos casos como efectivos de seguridad.

Al mismo tiempo en París el Centro Argentino de Información y Solidaridad (CAIS) denunció los secuestros en Buenos Aires del sindicalista Haroldo Lloyurato, del físico Ignacio Ikonikoff, de la periodista María Bedoyan y de la profesora Liliana Galetti.

El lunes un contingente armado y vestido de civil ingresó en la Universidad Nacional de Rosario, deteniendo a los estudiantes Rolando Garmendia e Isabel E. Rodríguez en la Facultad de Ciencias Económicas, por su vinculación con grupos insurgentes, sin embargo, no hubo información oficial sobre el caso.

La "asamblea argentina por los derechos humanos" presentó recientemente al régimen militar una lista de más de 600 personas secuestradas por efectivos que se identificaron como fuerzas de seguridad.

Síndrome Agudo Represivo, Padecimiento de Isabelita

BUENOS AIRES, 8 de julio. (AFP, AP y EFE)—La ex Presidenta Isabel Perón, detenida desde el golpe militar del 24 de marzo de 1976, padece de un "síndrome agudo depresivo, con tendencia recurrente a la autodestrucción", indicó hoy un boletín de prensa de circulación reservada.

En tanto, el ex vicepresidente durante el gobierno militar que derrocó en 1955 a Juan Perón, Isaac Rojas, insistió a la proscripción del peronismo.

El semanario Última Clave, que había informado hace un mes que la ex mandataria Isabel Perón había intentado suicidarse, asegura

que el informe médico diagnosticó que la señora de Perón padece de un "síndrome agudo depresivo con tendencia recurrente a la autodestrucción".

La misma fuente indicó que los facultativos aconsejaron "la necesidad de un inmediato tratamiento siquico y quimioterápico, y una vigilancia médica especializada, ya que si bien la paciente percibe con lucidez las circunstancias de la realidad, esto no significa que no pueda sufrir trastornos de conducta que se reflejen en actitudes de gran agresividad contra sí misma".

Por su parte, el ex vice-

presidente Rojas dijo hoy que "el peronismo debe desaparecer como partido". Agregó que "Argentina podría ser llevada nuevamente al estado extremo de postración moral, económica y algo más, de que aún no se ha recuperado sólidamente y del que queremos y debemos salir bajo la conducción de las fuerzas armadas."

"El peronismo no admite revitalización. Si está exangüe o muerto, en buena hora", afirmó Rojas en alusión directa a unas declaraciones del jefe de la junta militar, general Jorge Videla.

El 26 de junio, ante la televisión uruguaya, Videla di-

jo en términos generales que el peronismo como partido debía estar sujeto a una renovación, que pueda significar también una reactivación de sus cuadros.

Rojas citó estas palabras y dijo que tales declaraciones "agudizan el desconcierto" y "le hacen daño al país".

Por su parte, en Caracas, la Organización Internacional de Periodistas (OIP) denunció la represión y permanentes detenciones de los hombres de prensa en Argentina.

La organización, a través de su vicepresidente, Freddy Lalzan, denunció que hace una semana fueron detenidos en Buenos Aires los periodistas Ignacio Iconicoff y María de Badohian, así como Lila Pastoriza de Jozami, esposa del periodista Eduardo Jozami.

Balzan añadió que también fueron detenidos el periodista Rafael Perrota, ex director del Cronista Comercial, y su hijo, Rafael Perrota Bengolea.

EXCELSIOR

Brasil y Argentina Podrían Romper Relaciones Comerciales

Por F. VILLANOVA, corresponsal de EXCELSIOR

RIO DE JANEIRO, 8 de julio — Fuentes empresariales del Estado de Río Grande do Sul, no creen que el gobierno brasileño ordenará el cierre de las fronteras con Argentina a partir del próximo día 31, si fracasan las negociaciones que serán efectuadas en Buenos Aires para la reapertura del túnel Caracoles, Las Cuevas, cerrado por orden de las autoridades junto con Chile.

La situación es tensa, en tanto que en Sao Paulo, el coordinador del simposio "Brasil en la América Latina", profesor Moniz Bandeira, declaró que "la política divisionista de Itamarati (ministerio de Relaciones Exteriores) ha creado para Brasil una de las peores situaciones diplomáticas en los últimos 200 años" y, que en relación con Argentina, alimenta "una situación de guerra". El profesor Moniz Bandeira observó además que "Brasil desarrolla una diplomacia basada en la prepotencia y arrogancia y que, a no ser por las condiciones difíciles, políticas y económicas por las que Argentina atraviesa, se crearía una nueva situación bélica entre los dos países."

Empresarios ligados a la marina mercante consideran inadmisibles el cierre de la frontera con Argentina al transporte ferroviario, porque "eso implicaría el rompimiento de las relaciones comerciales, con repercusiones inmediatas e idénticas

proporciones en los acuerdos marítimos y aéreos".

En Brasilia, el portavoz de la Cancillería ... Peña, Guy Brandao, dijo que el cierre de las fronteras no sería "una venganza" sino una medida "para que sean reglamentadas las normas provisionales del transporte ferroviario entre los dos países del cono sur". Informó también que "Brasil ya propuso a Argentina, Uruguay, Paraguay y Chile, una reunión multilateral para estudiar la reglamentación definitiva de la circulación de ferrocarriles en terceros países y que espera que esa reunión se realice a la brevedad posible, resolviendo también las dificultades eventuales que existan".

EXCELSIOR

Presionan a Carter Para que Condene EU el Antisemitismo en Argentina

WASHINGTON, 8 de julio. (AP)—La administración del Presidente Jimmy Carter reaccionó hoy cautelosamente ante las presiones del Comité Judío Norteamericano que buscan una condena para Argentina debido a lo que percibe como una ola antisemita en ese país.

Un portavoz oficial dijo que "no creemos que esa sea la política del Presidente Jorge Videla, ni de su gobierno".

El portavoz John Trattner señaló empero que la situación que se ha dado allí "requiere la complicidad de elementos irresponsables de las fuerzas de seguridad".

La posición enunciada por Trattner parece subrayar la diferenciación que se hace aquí de las intenciones de Videla y la de los oficiales de derecha que desafían una política de conciliación nacional.

El comité había anunciado que estaba cerrando sus oficinas en Buenos Aires como consecuencia de la campaña dirigida contra su representante allí, Jacobo Kovadloff.

El presidente del grupo, Richard Mass, dijo que Kovadloff había sido tornado en el banco de la acción por su vinculación al grupo norteamericano o por su prominencia en la colectividad judía argentina que con sus 500,000 miembros es la más grande de América Latina. Trattner dijo que "no creemos que el antisemitismo sea la política del Presidente Videla, ni de su gobierno".

Luego recordó que Kovadloff había sido recibido ayer aquí por el embajador argentino Jorge Aja Espil, para analizar la situación.

Memorias de Alejandro Lanusse

"Nos Negamos a la Guerra Sucia"

- ★ La Tardanza del Ejército Evitó una Matanza en Córdoba
- ★ Nuestro Error, no Saber que la Política Existía
- ★ La Izquierda se Alimentó de Elementos de la Derecha

(Tercera y última parte)

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 8 de julio.—"Nos negamos a la guerra sucia", dice el general Alejandro Lanusse al describir, en sus memorias, los diferentes aspectos de la lucha librada por su gobierno contra la guerrilla de extrema izquierda en Argentina.

Con la expresión "guerra sucia", el ex Presidente alude a la creación de grupos paramilitares autónomos, o a la institucionalización de la tortura, como método de interrogatorio a los presos políticos.

La expresión, sin embargo, suena con ironía en las memorias de Lanusse: su ex secretario de prensa en la Presidencia, Ricardo Sajón, quien integró el grupo de asesores que lo ayudó a escribir el libro, se halla desaparecido desde hace más de tres meses. Muy probablemente está muerto, tras haber sido secuestrado por un grupo paramilitar derechista, en otro episodio de la "guerra sucia" desatada en Argentina entre la extrema de-

recha y la ultrazquierda.

En sus confesiones, Lanusse recuerda que la subversión guerrillera empezó a operar intensamente en Argentina en el gobierno del general Juan Carlos Onganía, "pero la subversión no habría encontrado condiciones propicias para pasar a la ofensiva si no hubiéramos cometido errores graves. Eramos responsables de todo lo que ocurría en Argentina, pues nosotros, las fuerzas armadas, constituíamos la fuente de poder que nutría al general Onganía".

En ese entonces, cuando Lanusse comandaba al ejército, en 1970, estalla el "Cordobazo", la rebelión obrero-estudiantil y popular que conmovió a Córdoba, la segunda ciudad de Argentina.

La subversión estaba presente en Córdoba, dice el ex Presidente, pero no era el único elemento detonante de la irritación popular.

SIGUE EN LA PAGINA 24

"Como el que enferma de medicinas, Córdoba estaba enferma de orden. De un orden que se le presentó como torpemente anacrónico", señala.

EVITO UNA MATANZA

Por otra parte, Lanusse explica que al tardar, en su condición de jefe del Ejército, en ordenar la intervención militar en las manifestaciones callejeras, evitó una matanza. La rebelión, añade, tenía el apoyo popular y el Ejército podría haber intervenido poco después que empezaron los acontecimientos, pero lo hizo al promediar la tarde.

"Si hubiéramos salido antes, el Ejército hubiera provocado una matanza", narró a Lanusse el oficial que tomó las primeras medidas preventivas.

El "Cordobazo" aceleró el derrocamiento del general Onganía de la presidencia: "Yo percibía que Onganía enfrentaba en forma contradictoria la situación. Por un lado, seguía convencido que todo respondía a una maligna obra de los agentes del caos, empeñados en romper un clima de paz y optimismo, por el otro, anunciaba que el gobierno haría los cambios necesarios que imponía la nueva situación, lo que implicaba aceptar graves errores en el trabajo gubernamental", señala La-

nusse.

A juicio de Lanusse, el error fundamental de los gobiernos militares en Argentina fue el hecho de que "no supimos ver que la política existía, y que nada sería más peligroso que la soberbia de considerar inexistente".

El ex Presidente analiza los orígenes de los grupos guerrilleros de extrema izquierda: "Las formaciones terroristas de izquierda, al inicio de la década del 70, se alimentaron en gran medida con militantes de grupos de choque que anteriormente estaban al servicio de la derecha. En el caso de una de esas organizaciones (los "Montoneros") casi todos procedían de la derecha".

También en lo que atañe al neotrotzkista ERP (Ejército Revolucionario del Pueblo), afirma Lanusse que algunos de sus miembros venían de los antiguos grupos derechistas. "La raíz ideológica de los primeros grupos guerrilleros resultó desconcertante. En el episodio más

"En países vecinos había entonces gobiernos militares de tendencia nacionalista de izquierda o gobiernos civiles socialistas", recuerda Lanusse en alusión a Perú y Chile. Y agrega que "la primera etapa del movimiento militar argentino fue de un anticomunismo supersticioso. Había ahora, que generar la imagen de una política independiente, sin barreras ideológicas".

Es así como Lanusse se reúne con Salvador Allende, el Presidente socialista de Chile, en la ciudad argentina de Salta, cercana a la frontera entre ambos países. "Debíamos convertir a las fronteras en un elemento de amistad, no de disputa, en una Latinoamérica pluralista. Esa vinculación con Allende jamás me llevó a disimular las diferencias filosóficas", concluye Lanusse.

comentado, el secuestro del general (Pedro Eugenio) Aramburu, la presencia entre los secuestradores de hombres otrora fuertemente ligados al fascismo tradicional, desorientaba a muchos analistas de la situación".

POLITICA EXTERIOR DE SU GOBIERNO

El ex Presidente explica la política externa de su gobierno en búsqueda de una ruptura de las barreras ideológicas. En el gobierno de Lanusse, Argentina establece relaciones con China, todavía antes de que Pekín fuese admitida en las Naciones Unidas.

"En lo internacional, comenzamos una audaz apertura política para quebrar absurdas barreras ideológicas. El brigadier Rey, comandante de la Fuerza Aérea, viajó a Chile, gobernado por Allende. Había que crear una clara conciencia en todos los sectores militares de que la filosofía del aperturismo externo no era mía, sino de todos los comandantes de las fuerzas armadas", señala Lanusse.

La misma estrategia política interna imponía la necesidad de una orientación precisa en política exterior.

El Costo de la Vida en Argentina Superará el 100% en 1977; los Salarios han Caído 62.4%

“La Recuperación Proclamada Oficialmente Amenaza con Llevar al País a la Quiebra”

BUENOS AIRES, 8 de julio (IPS)—La proclamada “recuperación económica” del gobierno militar argentino, amenaza con llevar a la quiebra la economía del país, según estimaron los analistas económicos, al realizar un balance de la situación imperante aquí.

La expectativa del gobierno presidida por el teniente general Jorge Rafael Videla, fue que en el curso de 1977 los precios mayoristas sólo aumentarían un 80 por ciento. Pero sólo en los cinco primeros meses del año, aumentaron 43 por ciento. La proyección indica que en el transcurso del año, los precios aumentarán 105 por ciento, señalando que entre otras cosas, los mayoristas no están —como pretende el gobierno— bajo ningún control.

El costo de la vida aumentó durante mayo un 6.5 por ciento, y en los últimos 12 meses 137.5, en los primeros cinco meses de 1977 trepó un 42 por ciento. Las perspectivas para 1977 superarán el 100 por ciento.

Mientras tanto el salario real, si se toma como base 1960-100, en los 15 meses de gobierno descendió 62.4 por ciento.

El costo de la construcción subió en mayo 1.4 por ciento, en los últimos 12 meses 61.7 y en los primeros cinco meses de 1977, 37.9 por ciento.

Las variables globales que pueden ser aplicadas al análisis del primer trimestre de cada año indican las siguientes cifras:

	1977	1976
	1976	1975
Producto Bruto Interno .	1.2;	- 4.2;
Importaciones	28.5;	-38.1;
Consumo	-5.0;	- 7.4;
Inversión Bruta Interna	8.2;	-16.6;
Exportaciones	72.3;	12.7;
Inversión Bruta Fija ...	19.0;	-16.5;

Por otra parte el acuerdo contraído por el gobierno militar argentino con el Fondo Monetario Internacional, consistió en limitar el déficit en los primeros 5 meses de 1977 a 340 mil millones de pesos nuevos. La cifra se excedió en casi 10 por ciento, ya que el déficit fue de 371 mil millones de pesos (equivalente a 970 millones de dólares).

EL TOTAL DE LOS PASIVOS DE 1976, DUPLICADOS EN LO QUE VA DE ESTE AÑO

Los pasivos duplicaron en lo que va del año al total de 1976, mientras que los compromisos contraídos con los proveedores del Estado no fueron pagados en el transcurso del mes de mayo.

El déficit fiscal, si continúa con el ritmo alcanzado en los primeros cinco meses, alcanzará casi 800 mil millones para 1977 (algo más de dos mil millones de dólares al cambio actual). El equipo del ministro de Economía, Alfredo Martínez de Hoz había previsto para 1977 un déficit de presupuesto de 500 mil millones de pesos.

Las autoridades tienen esperanza de paliar (que no de resolver) esta situación con el blanqueo tributario. Esperan obtener 200 mil millones de pesos de los cuales la mitad irá a la nación y el resto a las provincias.

Pese a que el déficit fiscal es tan alto, el gobierno no pudo impedir que desborde los límites impuestos por el compromiso con el FMI, así, por ejemplo, las empresas del Estado, a las que estaban asignados 130 mil millones de pesos para todo el año, no recibieron en estos primeros cinco meses la parte proporcional, sino sólo 26 mil millones de pesos. Las entregas para gastos de capital a las provincias preveían 138 mil millones en el año, y en los primeros cinco meses recibieron solamente 32 mil millones.

El incumplimiento de una tasa de inflación mayor que la prevista se produce pese a que las recaudaciones del Estado se han incrementado, según lo esperaban las autoridades los tributos percibidos superan en un 416 por ciento a los del mismo periodo del año pasado.

FRACASO ECONOMICO DEL GOBIERNO ARGENTINO

El fracaso económico del gobierno militar argentino también se pone en evidencia en el desequilibrio regional. La Argentina es un país macrocéfalo. Es lógico considerar que los gobiernos, tanto civiles como militares, han manifestado siempre su decisión de descentralizar la radicación de personas y de producción.

Sin embargo, una reciente estadística muestra que, pese a su declamado federalismo, los últimos gobiernos militares provocaron una mayor concentración en Buenos Aires —y especialmente en la capital federal y su conurbano.

La industria, por ejemplo, que en 1965 abarcaba el 39.5 por ciento del total nacional, bajó levemente a 37.6 en 1966 pero crecía hasta 1973 (fecha en que terminó el penúltimo periodo de gobiernos militares), hasta 44 por ciento. La agricultura y ganadería que era del 35.1 por ciento sobre el total nacional en 1965, descendió en 1968 al 34.8 por ciento, pero trepó al 37.4 por ciento en 1973. Los servicios ni siquiera tuvieron oscilación: subieron del 21.2 por ciento del total nacional en 1965, al 22 en 1968 y al 23.4 en 1973.

Otros sectores industriales rezagados son los de la industria del cigarrillo, que aumentó en 25 por ciento sus precios como consecuencia de dos medidas oficiales: liberación de precios en ese ramo y autorización para importar libremente, con una rebaja arancelaria sustantiva. Sus ejecutivos señalaron que aumentaron el 25 por ciento para poder mantener el mercado por que su necesidad hubiera sido incrementar los precios 40 por ciento, que es lo que subieron los precios mayoristas en los primeros cinco meses del año.

La industria electrónica eleva su protesta porque la liberación de las importaciones la ha puesto en situación de no competitividad porque sus fábricas se han convertido en meros talleres de montaje.

La industria de la ropa indica que entre 1970 y marzo de 1977 el costo de la vida aumentó 48 por ciento más que el nivel de precios en su ramo.

Por otra parte en las estadísticas de la mortalidad infantil, las cifras han seguido en aumento en los últimos años. Expresada en tal aumento por año, son las siguientes: 1965: 54.3, 1966: 52.4, 1967: 55.6, 1968: 61.9, 1969: 61.7, 1970: 63.7.

Y, finalmente, la utilización de la capacidad instalada muestra el siguiente cua-

SIGUE EN LA PAGINA 28

La Recuperación Proclamada Oficialmente

Sigue de la página veintiséis

dro que corresponde al segundo bimestre de 1977 (marzo-abril).

Papel, Carón	66.2	- 6.2	-12.8
Sustancias y Productos Químicos .	74.6	NO	- 3.6
Piedras, Vidrios y Cerámica	72.1	4	1.1

Cemento	76.4	12.2	- 0.3
Industria Metálica			
Básica	69.3	38.6	- 3.9
Maquinaria y Material de Transporte	68.5	18.2	- 9.8
Alimentos, Bebidas y Tabaco	79.6	- 3.3	- 3.6

Rama Industrial; Porcentaje de Utilización; Variación Respecto Bimestre Anterior; y Variación Respecto 2o. Bimestre de 1975.

La Industria Textil Argentina Cesará al 80% del Personal, por la Baja Demanda

BUENOS AIRES, 8 de julio. (Latin) — La industria textil argentina afronta una crisis por la baja demanda interna, los gastos financieros y los costos de los insumos, que la obliga a suspender hasta 80 por ciento de su personal, según informó hoy una compañía del sector al Ministerio de Trabajo.

La empresa La Emilia, fundada en 1892 es la más antigua tejeduría e hilandería del país, y emplea a 1.100 personas en su planta de San Nicolás, 250 kilómetros al noroeste de aquí, en una nota al ministro de Trabajo, general Horacio Liendo, la compañía informó que el programa de suspensiones se inició ya el cuatro de este mes. con 280 obreros.

Fuentes de la industria indicaron asimismo que otras empresas radicadas en Bue-

nos Aires se aprestan a suspender a la mayor parte de su personal.

Los industriales explicaron que la crisis del sector se debe a "la baja demanda interna por falta de capacidad adquisitiva, el paulatino incremento de los gastos financieros por el alto costo del dinero y los altos costos de los insumos, particularmente los de la materia prima".

La industria textil argentina participó en 1973 con 12,2 por ciento del valor de la industria manufacturera nacional y 4,2 por ciento del producto bruto interno del país.

El sector da ocupación a más de 170.000 personas, y cuenta con 51 hilanderías de lana, 232.500 husos de peinado, 114.500 de cardado, 210 tejedurías instaladas y 5.900 telares.

En el año 1974 la industria textil produjo 8,900 toneladas de hilo cardado, 18,900 de hilo peinado, 15,000 de tejidos a lanzadera y 16,200 toneladas de tejidos de punto.

Entre otros factores mencionados por los industriales para la crisis actual se incluye "una paridad cambiaria que no favorece las exportaciones de nuestros productos, la anulación de créditos de postfinanciación y retracción en los créditos de refinanciación".

"Todo esto se agravará con la posibilidad cierta y concreta de una rebaja arancelaria que permitiría competir en plaza a productos extranjeros, lo cual obraría en detrimento de industrias locales y de la mano de obra nacional", señaló La Emilia al ministro de Trabajo.

EXCELSIOR



EL GRUPO de música folclórica "Sanampay", se presentará hoy a las 21 horas en el Auditorio Nacional, con el uruguayo Alfredo Zitarrosa.

EXCELSIOR



LA FOLCLORISTA Mercedes Sosa se presentará este domingo en el programa "Algo especial" que se transmite por el Canal 13 capitalino.